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Представители 20 территорий области стали участниками Всекузбасских 
паралимпийских игр, стартовавших 7 сентября в Новокузнецке

Жесткий отбор
Всего на эти соревнования 

прибыли более 170 спортсменов 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, выступающих в трёх 
дисциплинах: лёгкая атлетика, на-
стольный теннис и пауэрлифтинг.

Напомним, Всекузбасская па-
ралимпиада была организова-
на по инициативе губернатора 

Амана Тулеева – в ответ на сня-
тие с Паралимпийских игр 2016 
года всей сборной России. По-
добные игры в поддержку па-
ралимпийцев решили провести 
и в других регионах. Главные 
из них – на Кубок президента 
России – стартуют 8 сентября в 
Москве. Там будет выступать и 
представительница Кузбасса – 
мастер спорта международного 

класса по пауэрлифтингу Хеда 
Бериева. А её сестра Лариса Бе-
риева вместе с ещё двумя девуш-
ками представляла Новокузнецк 
на Всекузбасских играх.

– У нас в программе только 
одно упражнение – жим лёжа, – 
рассказала заслуженный мастер 
спорта Лариса Бериева. – Но 
девушек всё равно очень мало 
занимается, парней гораздо 

больше. Чтобы попасть на Пара-
лимпиаду в Рио, мне нужно было 
войти в первую шестёрку на чем-
пионате Европы, и там я стала 
шестая. А потом был Кубок мира, 
там очень сильные спортсменки 
выступали, и я была восьмая. По 
общим результатам я в Рио не 
прошла, а Хеда прошла.

Окончание на 8-й стр.

  Фото Ярослава Беляева.

Кузбасскую рыбку 
получим на стол!
Предприятие по производству 
радужной форели запустят 
уже в этом году

Помощь 
всем миром
Неравнодушные кузбассовцы купили 
дом слепой бабушке и мальчику-
сироте, скитавшимся по России… 11

14

5

Телефонные разговоры 
за рулем чреваты  
штрафом.

Болтливых 
могут 
наказать

Паралимпиада по-кузбасски
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// погода
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Новокузнецк
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//  занятость

Работа в Кузбассе 
и за его пределами

Первая всекузбасская ярмарка вакансий по поручению Амана 
Тулеева пройдет сегодня, 8 сентября. 

Мероприятие приурочено к 
празднованию 25-летия служ-
бы занятости населения.

Ярмарки вакансий прой-
дут во всех центрах занятости 
Кузбасса. Будет представлено 
23 тыс. вакансий, заявленных 
работодателями, а также 57,5 
тыс. вакансий для работы вах-
товым методом. Кроме того, в 
мероприятиях примут участие 
представители предприятий 
разных сфер деятельности, ко-
торые предложат более 10 тыс. 
вакансий.

В десяти центрах занятости 
состоятся скайп-собеседования 
соискателей с работодателя-
ми других регионов – в Берё-
зовском, Кемерове, Киселевске, 
Междуреченске, Новокузнецке, 
Осинниках, Ижморском, Про-
мышленновском, Тисульском, 
Чебулинском районах.

Во всех центрах занятости 
будут проведены презентации 
общероссийской информаци-
онно-аналитической системы 
«Работа в России» и консуль-
тации по вопросам оказания 
государственных услуг в элек-
тронном виде.

Кроме того, в разных горо-
дах и районах специалисты 
службы организуют ряд специ-
ализированных мероприятий. 

Например, в кемеровском цен-
тре запланирована презента-
ция рабочих мест для людей с 
ограниченным возможностями 
здоровья.

В Прокопьевске в ярмарке 
вакансий примут участие ор-
ганизации высшего и средне-
го профобразования, которые 
предложат учебные места для 
приема на 2016—2017 годы. В 
Новокузнецке соискателям бу-
дет представлен большой блок 
свободных рабочих мест в уч-
реждениях сферы образования, 
в том числе в школах и детса-
дах, домах творчества и спор-
тивных центрах, колледжах и 
техникумах. Здесь же для ра-
ботодателей пройдет «круглый 
стол», где будут обсуждаться 
меры содействия занятости на-
селения, пути повышения эф-
фективности взаимодействия с 
органами службы занятости.

Кроме того, мобильные бри-
гады новокузнецкого, топкин-
ского и беловского центров 
занятости будут работать на 
выезде и проведут ярмарки ва-
кансий для жителей поселков 
городского типа Красноброд-
ский и Инской, сел Сосновка 
и Куртуково, поселков Елань, 
Шишино и Центральный.

Пресс-служба АКО.

//  фотофакт

  СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ. Вчера у Ледовой арены «Кемерово» открылся спортивный городок. Он со-
стоит из  хоккейной коробки, волейбольной и баскетбольной площадок общей площадью 1046,8 
кв. м, беговой дорожки на 100 м, секторов для прыжков в длину и высоту. Кроме того, здесь есть 
шесть тренажёров и турников, два стола для настольного тенниса. Спортивные зоны имеют спе-
циализированное покрытие и освещение. Главное, что здесь будут заниматься не только про-
фессиональные спортсмены, но и все желающие горожане, а ученики ближайшей школы №97 бу-
дут проводить здесь занятия по физкультуре. Фото Сергея Гавриленко. 

//  награждение

За вклад в будущее Отечества

Педагоги Кузбасса отмечены высокими областными награда-
ми.

Награждение прошло в рам-
ках приема по итогам образо-
вательного форума педагогов 
Кузбасса. Участников фору-
ма и победителей конкурсов 
профессионального мастер-
ства приветствовал губернатор 
Аман Тулеев.

Звание «Почетный граж-
данин Кемеровской области» 
присвоено председателю об-
ластной организации профсо-
юза работников народного 
образования и науки РФ, За-
служенному учителю РФ, ла-
уреату премии Кузбасса, По-
четному учителю Кузбасса 
Николаю Кирюшину.

На протяжении 30 лет Ни-
колай Кирюшин является ли-

дером областного профсоюза 
работников системы образова-
ния, которая в настоящее вре-
мя насчитывает более 90 тыс. 
человек. Под его руководством 
ведется работа по поддержа-
нию стабильности в педагоги-
ческой отрасли. Он принимает 
активное участие в разработ-
ке программ национальной 
системы учительского роста 
и реализации системы наци-
ональной оценки квалифика-
ции педагогов.

За многолетний добросо-
вестный труд во имя будущего 
родного Отечества, беззавет-
ную преданность труду учите-
ля и великую ответственность 
перед детьми звание «Герой 

Кузбасса» присвоено учителю 
обществознания лицея №23 
Кемерова, отличнику народ-
ного просвещения Елене Чер-
новой.

Более 35 лет жизни посвя-
тила она работе с детьми, под-
готовила 147 золотых и сере-
бряных медалистов, более 30 
победителей и призеров пред-
метных олимпиад школьников.

Елена Чернова – победи-
тель областного конкурса 
«100 лучших учителей Кузбас-
са». На протяжении 13 лет она 
возглавляет школьный музей 
имени народного художника 
России, почетного граждани-
на Кемеровской области Пав-
ла Чернова. Музей удостоен 
звания «Отличный народный 
школьный музей».

Пресс-служба АКО.

//  поддержка

Жилье для медиков

Аман Тулеев вручил жилищные льготные займы молодым 
кузбасским медикам.

На встрече в областной ад-
министрации говорили о под-
держке молодых специалистов 
и развитии кузбасского здра-
воохранения.

Аман Тулеев поблагодарил 
медицинских специалистов за 
выбор этой нелегкой, ответ-
ственной профессии, которая 
остается одной из самых нуж-
ных человечеству.

«Мир меняется, а врач по-
прежнему сопровождает чело-
века от первого детского кри-

ка до последнего тихого вздоха, 
ваши будни трудны, тревожны, 
а порой героически», — отме-
тил губернатор.

Тулеев пожелал медицин-
ским работникам успехов и 
карьерного роста и сообщил, 
что областная администрация 
поддерживала их и будет про-
должать оказывать помощь 
в решении самых насущных 
проблем, в том числе и жилищ-
ной.

Так, вчера льготные займы 

без процентов, без первона-
чального взноса сроком на 20 
лет получили десять сотрудни-
ков Кемеровской клинической 
городской больницы №3 име-
ни Подгорбунского. Это мо-
лодые врачи, медицинские се-
стры, фельдшеры-лаборанты.

Льготные ссуды на приобре-
тение жилья выдаются в Куз-
бассе с 2001 года. За последние 
пять лет по областной про-
грамме (под 0, 3, 5% годовых) 
жилищные займы получили 
более 230 семей медицинских 
работников.

Пресс-служба АКО.

//  здоровый образ жизни

Позитивный туризм

Фестивалем «Сибирский квест - 2016» отметят в Кузбассе пред-
стоящий Всемирный день туризма. Он пройдет 23-25 сентября на 
«Лыжной базе «Лесная» в Топках. 

В фестивале примут участие 
делегации молодежных объ-
единений и вузов области, ко-
торые будут соревноваться в 
мультигонке. Это командная 
эстафета с несколькими этапа-
ми: преодоление полосы пре-
пятствий, соревнования на ка-
тамаранах-двойках, страйкбол, 
оказание первой медицинской 
помощи. 

Одновременно пройдут кон-
курс поваров и походной кули-
нарии, демонстрация фильмов 
о кузбасском туризме, конкурс-
концерт бардовской песни, по-
казательные выступления во-
енно-патриотических клубов, 
клуба исторических рекон-
струкций.

–  Этот фестиваль завершит 
летний туристический сезон 
2016 года в Кузбассе, - поясня-

ет главный консультант отде-
ла туризма департамента мо-
лодежной политики и спорта 
Ольга Воронцова. – Его цель – 
укрепить взаимодействие ту-
ристских клубов, спортивных 
команд, общественных орга-
низаций, бизнеса и образова-
тельных учреждений в сфере 
активного туризма как одного 
из самых массовых видов спор-
та. Мы как организаторы ста-
вим задачи популяризации и 
дальнейшего развития в Куз-
бассе спортивного туризма и 
активного отдыха, пропаганды 
здорового образа жизни и по-
зитивной туристской субкуль-
туры.

По итогам фестиваля побе-
дители получат медали, грамо-
ты и ценные подарки. 

Оксана Панарина.



101 (26469)  //  Четверг, 8 сентября 2016 3панорама новостей

//  наука

Чёрнокнижники попадут 
в переплёт 

В октябре уйдет в печать «Чёрная книга Сибири», над созданием 
которой кузбасские ботаники совместно с коллегами из соседних 
регионов работали с 2013 года.

Напомним, в «Чёрную кни-
гу» ботаники включили бо-
лее ста видов растений-агрес-
соров, которые внедряются в 
аборигенную флору и вытесня-
ют местные растения. Это, на-
пример, клён ясенелистный, 
ячмень гривастый, ромаш-
ка пахучая, люцерна посевная, 
дурнишник эльбский, лопух 
войлочный, амброзия полы-
нелистная, повелика европей-
ская, болеголов крапчатый, 
элодея канадская.

Чужеродные растения когда-
то были завезены в Сибирь в 
качестве декоративных. Они 
также могли попасть к нам 
«контрабандой»: на колёсах ма-
шин или с партией семян. Рас-

тительные пришельцы могут 
наносить экономический ущерб 
в качестве сорняков, представ-
лять опасность  для естествен-
ных растительных сообществ и 
для человека – как аллергены. 

Работу ботаников СФО над 
«Чёрной книги Сибири» акку-
мулировал Кузбасский ботани-
ческий сад. Как сообщили в ор-
ганизации, книга уже написана. 
К октябрю  её планируют отдать 
в печать.

Как ранее комментировали 
специалисты, создание чёрного 
ботанического списка поможет 
уточнить информацию об ареа-
лах растений, сориентировать в 
борьбе с ними. 

Ксения Гордийчук.

//  строительство

Роскошный презент на будущее

Компания СДС подарила Кемеровскому району новый дет-
ский сад на сто мест «Изумрудный город».

На церемонии открытия 
православного детсада в кот-
теджном посёлке «Маленькая 
Италия» и двух многоквар-
тирных домов в загородном 
клубном посёлке «Европей-
ские провинции» почётные 
гости говорили об уникаль-
ности возведённых объектов. 
Они расположились в эколо-
гически чистом мес те, недале-
ко от Томи и города Кемерово.  
Недавно в строящийся жилой 
микрорайон запущен допол-
нительный автобусный марш-
рут. Раньше он ходил по рас-

писанию один раз в час, сейчас 
– один раз в тридцать минут. 
Для комфортного прожива-
ния жителей здесь разбили 
парк с трёхмерным ландшаф-
том и музыкальный фонтаном 
с подсветкой. Детский же сад 
с ясельной группой рассчитан 
на детей от полутора лет. Его 
появление направлено на ре-
шение задачи, поставленной 
президентом и губернатором, - 
закрыть очередь в детсады для 
ребятишек до трех лет.

- Детский сад - это роскош-
ный подарок области, муни-

ципальному образованию, 
всем жителям. Хотелось бы, 
чтобы ваши дети с удоволь-
ствием ходили в дошкольное 
учреждение, - сказала заме-
ститель губернатора по вопро-
сам образования, культуры и 
спорта Елена Пахомова.   

В этот же день митропо-
лит Кемеровский и Проко-
пьевский Аристарх освятил 
закладной камень в основа-
ние строящегося здесь храма 
архангела Михаила. Религи-
озное сооружение является 
точной копией одноимённого 
гарнизонного храма, постро-
енного в 1657 году в Ярославле.

Евгений Петров.

//  культура

Привидение – специально для кемеровчан

Сегодня в 12.00 в кемеровском Театре для детей и молодё-
жи состоится премьера спектакля «Призрак замка К.» 

Он поставлен по мотивам но-
веллы-сказки Оскара Уайльда 
«Кентервильское привидение», 
драматург Ася Волошина. 

Действие происходит в Ан-
глии в начале ХХ века. С одним 
из замков связана древняя ле-
генда о призраке. Благород-
ный лорд, убивший свою жену, 
несет за это наказание: его дух 
обречен веками витать в зам-
ке. Но только до тех пор, пока 
чистое юное создание не по-
жалеет его. Вот только праг-
матичная семья американцев, 
поселившихся здесь, далека от 
мистики. Для них в этой связи 
встает лишь один вопрос: мо-
жет быть, и привидения про-
даются? 

Эта остросюжетная и в то же 
время смешная история пред-
ставлена в постановке петер-

бургского режиссера Виталия 
Дьяченко. 

- Этого режиссера нам как 
всегда «сосватали» в Санкт-
Петербурге. Виталий Анато-
льевич – ученик Анатолия 
Праудина, одного из основате-
лей театра для детей в России, 

– рассказывает Григорий Заба-
вин, директор кемеровского Те-
атра для детей и молодёжи. – С 
режиссерами, которых при-
глашаем, мы работаем одина-
ково. Когда они нас спрашива-
ют: «А что вы хотите, чтобы я 
поставил?», мы просим их ста-
вить спектакли так, как они ви-
дят. Мы не хотим, чтобы театр 
навязывал свои идеи. Из пред-
ложенных произведений мы 
выбрали для постановки это. 
Сценарий фактически был на-
писан именно для нашего теа-

тра и под конкретных актеров. 
Кстати, постановка спектакля 
стала возможна благодаря целе-
вому гранту Сибирской Генери-
рующей Компании. Театр глу-
боко признателен ей за новую, 
важную, перспективную форму 
социального партнёрства.

Сообщил руководитель и о 
ближайших планах театра. Уже 
в конце сентября с популярней-
шим среди кемеровчан спекта-
клем «ПАПА» он отправляется 
на Всероссийский молодёжный 
театральный фестиваль имени 
В. С. Золотухина в город Бар-
наул. Кроме того, скоро начнет-
ся активная работа над спек-
таклем «Дуэль» по повести 
А. П. Чехова. А в ноябре со-
стоится празднование 25-ле-
тия театра, в рамках которо-
го пройдет марафон из лучших 
постановок, творческих акций 
и арт-проектов. 

Оксана Сохарева.

//  экология

Убрать и переработать

Кемеровские эко-активисты 
проведут субботник на берегу 
Томи, а затем отсортируют и 
сдадут на переработку собран-
ный мусор.

Субботник пройдёт 11 сен-
тября в рамках всероссийской 
акции «Сделаем!» и всемирной 
уборки Let’s do it! Эта междуна-
родная акция по уборке, при-
званная решить проблему не-
санкционированных свалок на 
местном и глобальном уровнях.

В России проект «Сдела-
ем!» начали реализовывать в 
2012 году. Уборки проходят 
по принципу раздельного сбо-
ра отходов: всё вторсырье от-
правляется на переработку. 

В Кузбассе акцию проводят 
активисты объединения «Раз-
дельный сбор отходов в Кеме-
рово». Как сообщается в груп-
пе сообщества «ВКонтакте», 
в последней уборке, которая 
прошла 15 августа на Красном 

озере, принял участие 41 не-
равнодушный кемеровчанин. 
Вместе они собрали 17 мешков 
мусора, который нельзя пере-
работать, и 41 мешок вторсы-
рья.

На этот раз эко-активисты 
уберут берег Томи – опять же 
в районе Красного озера. Сбор 

всех желающих в 10.00 на пар-
ковке. С собой волонтёров 
просят захватить перчатки и 
дождевики на случай непого-
ды. Желающие могут взять с 
собой продукты: после уборки 
участники акции проводят об-
щий пикник.

Ольга Смирнова.

//  благотворительность

Кошке на окошко 

Госслужащие помогли строящемуся в Кемерове приюту для 
бездомных животных вставить двери и окна.

На прошлой неделе «Куз-
басс» сообщил о том, что ад-
министрация Кемерова по 
договору о безвозмездном 
пользовании передала бывшее 
здание МБУ «Питомник для 
бездомных животных» бла-
готворительному фонду «За 
зверушек».  До наступления 
холодов в недостроенный пи-
томник из приюта на терри-
тории «Спецавтохозяйства» 
должны переехать 72 собаки и 
38 кошек.

В своей группе «ВКонтакте» 
фонд объявил о сборе средств 
на первоочередные нужды, 
среди которых была установ-
ка окон и дверей. После пу-
бликации в газету обратились 
сотрудники областного управ-
ления по работе со СМИ, выра-

зившие желание помочь при-
юту. За три дня госслужащие 
собрали и перечислили в поль-
зу фонда 9 300 рублей. В кол-
лективном сборе средств так-
же поучаствовали сотрудники 
одного из банков, которые от-
правили на приютские двери и 
окна 3 000 руб. 

Вчера «За зверушек» сооб-
щил в своей группе, что необ-
ходимая сумма в 26 290 рублей 
собрана: «Спасибо большое за 
помощь всем нашим друзьям! 
Остаток 2020 руб. пойдёт на 
оплату монтажа». 

Для зоозащитников по-
прежнему актуален вопрос от-
сыпки дороги к питомнику, 
строительства забора и волон-
тёрской помощи. 

Ольга Смирнова.

//  технологии

Раритетные документы – 
не выходя из дома
Через Кемеровскую областную научную библиотеку
им. В. Д. Федорова теперь можно получить доступ к полно-
текстовым ресурсам Национальной электронной библиотеки 
(НЭБ), сообщила пресс-служба учреждения. Так что теперь 
кузбассовцы смогут знакомиться и работать с большим мас-
сивом книг, хранящихся в фондах российских библиотек.

Отметим, Фонд Националь-
ной электронной библиоте-
ки – это книжные издания, ар-
хивные и музейные документы, 
произведения научного и обра-
зовательного содержания, луч-
шие образцы классической и 
современной художественной, 
детской литературы, произве-
дения, созданные на языках на-
родов России. 

Получить квалифицирован-
ную консультацию о возможно-

стях Национальной электронной 
библиотеки можно в областной 
научной библиотеке им. В.Д. Фе-
дорова, а также в удаленном режи-
ме (в будние дни с 10.00 до 18.00) 
через онлайн-консультант на сай-
те www.kemrsl.ru.

Отметим также, что област-
ной храм книги предлагает чи-
тателям множество различных 
услуг с использованием совре-
менных технологий.

Оксана Сохарева.
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КОМИТЕТ  ПО  УПРАВЛЕНИЮ ГОСУДАРСТВЕННЫМ
ИМУЩЕСТВОМ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

РЕШЕНИЕ 
от  06.09.2016    № 4-2/1667

г. Кемерово

О внесении изменений в решение комитета 
от 25.11.2015 №4-2/3904

В соответствии со статьей 24.17 Федерального зако-
на от 29.07.1998 № 135-ФЗ «Об оценочной деятельности 
в Российской Федерации», Постановлениями Правитель-
ства Российской Федерации от 25.08.1999 № 945 «О госу-
дарственной кадастровой оценке земель», от 08.04.2000 
№ 316 «Об утверждении правил государственной када-
стровой оценки земель», Законом Кемеровской обла-
сти от 04.07.2002 №49-ОЗ «О разграничении полномочий 
между органами власти Кемеровской области в сфере зе-
мельных отношений», Постановлением Коллегии Админи-

страции Кемеровской области от 24.10.2013 № 454 (ред. от 
07.06.2016) «Об утверждении государственной программы 
Кемеровской области «Имущественный комплекс Кузбас-
са» на 2014 - 2018 годы», Положением о комитете по управ-
лению государственным имуществом Кемеровской области, 
утверждённым Постановлением Коллегии Администрации 
Кемеровской области от 21.03.2008 № 92, на основании реше-
ния комиссии по рассмотрению споров о результатах опреде-
ления кадастровой стоимости  от 01.06.2016 №17, письма ЗАО 
«Эксперт-Оценка» от 05.09.2016 № 1248 комитет 

РЕШИЛ:
1. Внести изменения в решение комитета от 25.11.2015 

№4-2/3904 «Об утверждении результатов государствен-
ной кадастровой оценки земель населенных пунктов Кеме-
ровской области», изложив пункт 18883 в приложении №1 
«Результаты государственной кадастровой оценки земель 
населенных пунктов Мысковский городской округ» к дан-
ному решению в следующей редакции:

18883  42:29:0103013:1220 10 437 000

2. Настоящее решение подлежит опубликованию в газе-
те «Кузбасс», на сайте «Электронный бюллетень Коллегии 
Администрации Кемеровской области» и на сайте комитета. 

3. Контроль за исполнением решения оставляю за со-
бой.

Председатель комитета А.А. Решетов.

Департамент охраны здоровья населения Кемеровской области, 
Областная организация профсоюза работников здравоохранения и вся 
медицинская общественность выражает искреннее соболезнование 
Соловьевой Людмиле Тимофеевне, Соловьеву Андрею Геннадьевичу, 
Соловьеву Сергею Геннадьевичу в связи со смертью мужа, отца – 

СОЛОВЬЕВА Геннадия Сергеевича.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14, 35-38-04, 35-38-31

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 12 по 16 сентября 2016 года с 15 до 17 часов вы можете об-
ратиться к заместителям губернатора Кемеровской области, руко-
водителям структурных подразделений администрации Кемеров-
ской области, исполнительных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой и специальной компетенции по 
телефонам «прямой линии»:
12 сентября (понедельник) – Лазарев Анатолий Анатольевич – 
заместитель губернатора Кемеровской области (по жилищно-ком-
мунальному и дорожному комплексу), тел. (8-3842) 36-43-61;

– Хлебунов Евгений Владимирович – начальник департамента 
угольной промышленности администрации Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-21-08;
13 сентября (вторник) – Жидкова Елена Анатольевна – заме-
ститель губернатора Кемеровской области (по агропромышленному 
комплексу), тел. (8-3842) 36-39-75;
14 сентября (среда) – Данильченко Александр Владимирович 
– заместитель губернатора Кемеровской области (по угольной про-
мышленности и недропользованию), тел. (8-3842) 36-25-87;
15 сентября (четверг) – Бухман Евгений Сергеевич – замести-
тель губернатора Кемеровской области (по строительству), тел. (8-
3842) 36-82-40;

– Зауэрвайн Лариса Теодоровна – начальник департамента 
культуры и национальной политики Кемеровской области, тел. (8-
3842) 36-33-42;
16 сентября (пятница) – Высоцкий Сергей Васильевич – на-
чальник департамента природных ресурсов и экологии Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 58-55-56.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 работает теле-
фон обращений к губернатору Кемеровской области – (8-3842) 58-41-97.

Старт программы 
«Ты – предприниматель-2016»!

Реализуй 
свои мечты!

В Кемеровской области 
дан старт федеральной про-
грамме «Ты – предпринима-
тель-2016». 

Цель программы - стиму-
лирование активности моло-
дежи в сфере малого и сред-
него бизнеса. 

Это программа для тех, кто 
уже имеет свой бизнес или 
только хочет открыть свое 
дело, ищет единомышленни-
ков и новые идеи. 

Участники программы аб-
солютно бесплатно:

- пройдут обучение по ав-
торскому образовательному 
курсу для действующих и по-
тенциальных предпринимате-
лей; 

- получат консультации экс-
пертов и успешных предпри-
нимателей; 

- посетят мастер-классы и 
бизнес-игры от лучших биз-
нес-тренеров; 

- узнают, как получить инве-
стиции для своего бизнеса.

По окончании образова-
тельной программы участ-

ники проработают свои биз-
нес-проекты и представят их 
экспертам и инвесторам.

Чтобы стать участником 
программы «Ты – предприни-
матель-2016» необходимо: 

1. Заполнить анкету на сай-
те www.molpred42.ru до 1 ок-
тября 2016 года.

2. Пройти собеседование 
и экспертную оценку бизнес-
идеи или выполнить письмен-
ное задание.

По всем интересующим 
вопросам необходимо об-
ращаться в консультацион-
ный центр программы по тел. 
(8-3842) 36-31-83 или по элек-
тронной почте molpred42@
mail.ru, а также в социаль-
ных сетях: http://vk.com/
molpred42 и http://facebook.
com/molpred42.

//  криминал

Слезы зелья

В Берёзовском городской суд вынес приговор 31-летнему муж-
чине, обвинявшемуся в сбыте наркотиков в крупном размере.

На наркодельца оперативни-
ки уголовного розыска вышли в 
конце 2015 года после того, как 
задержали с крупной партией 
курительных миксов торгов-
ку, которую он снабжал зельем. 
Выяснилось, что этот мужчи-
на с помощью специального 
реагента самостоятельно из-
готавливал «синтетику», рас-

фасовывал опасный «товар» по 
пустым пачкам из-под сигарет 
и сбывал торговцам. Во время 
проверочной закупки полицей-
ские захватили его с поличным. 
Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеров-
ской области, после задержа-
ния мужчина расплакался и 
принялся жалобно просить 

оперативников простить его и 
не лишать свободы….

Рассмотрев материалы уго-
ловного дела, Берёзовский го-
родской суд согласился с до-
водами предварительного 
расследования и приговорил 
поставщика синтетических 
наркотиков к 12 годам лише-
ния свободы с отбыванием на-
казания в исправительной ко-
лонии строгого режима.

Всеволод Владимиров.

//  акция

Тестирование на ВИЧ: первые результаты

15 случаев ВИЧ-инфекции было выявлено за первую неделю 
действия акции «Пройди тест на ВИЧ», которая продолжается 
в торговом центре «Лапландия» в Кемерове. А всего за это 
время бесплатно и анонимно сдали анализы 870 посетителей 
центра.

…С 12.00 до 20.00 промоуте-
ры в футболках и бейсболках с 
изображенными на них крас-
ными ленточками (символом 
борьбы со СПИДом) разда-
ют посетителям «Лапландии» 
информационные листовки и 
рассказывают, как найти вы-
ездной «кабинет» специали-
стов областного центра СПИД. 
(Он расположен на минус пер-
вом этаже, напротив магази-
на «Спортмастер».) С каждым, 
кто сюда обращается, беседу-
ет опытный консультант цен-

тра. Во время дотестового кон-
сультирования он подробно 
рассказывает добровольцу о 
путях передачи ВИЧ, чтобы 
человек мог оценить, насколь-
ко его собственное поведение 
было рискованным. После те-
стирования его ждет вторая 
консультация, где он получает 
информацию в зависимости от 
результатов теста.

Акция продлится до 11 сентя-
бря включительно. Напомним: 
инициатором ее проведения вы-
ступил Минздрав РФ. Помимо 

Кемерова, она проходит в столи-
цах еще девяти регионов стра-
ны: в Барнауле, Екатеринбурге, 
Иркутске, Казани, Нижнем Нов-
городе, Перми, Саратове, Уфе и 
Челябинске. Цель мероприятия 

– привлечь внимание граждан к 
проблеме распространения ВИЧ-
инфекции, помочь им защитить 
себя и своих близких.

«Сегодня это заболевание 
можно контролировать, – под-
черкивает завотделом профи-
лактики областного центра 
СПИД Жанна Берг. – Людям, 
живущим с ВИЧ, государство 
бесплатно предоставляет анти-
ретровирусные препараты, ко-
торые позволяют им сохранять 
высокое качество жизни».

Валентина Акимова.

  Акция в ТЦ «Лапландия». Фото Сергея Гавриленко.
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Встречаем резидента!
Вчера в Кемерове состо-

ялось заседание Сове-
та по инвестиционной и 
инновационной деятель-

ности при губернаторе, где было 
названо имя первого резидента 
территории опережающего соци-
ально-экономического развития 
(ТОСЭР) «Юрга». Им стала ком-
пания «Сибирская инвестицион-
ная группа» (СИГ), которая уже 
в нынешнем году запустит про-
изводство по разведению радуж-
ной форели.

Ловись, рыбка!
Как мы уже сообщали, минув-

шим летом было подписано по-
становление правительства Рос-
сии, подтвердившее, что город 
Юрга Кемеровской области по-
лучил статус территории опере-
жающего социально-экономи-
ческого развития.

Новость – важнейшая и дол-
гожданная как для обычных го-
рожан, так и для представителей 
бизнеса. Ведь резиденты, кото-
рые будут открывать производ-
ства и создавать новые рабо-
чие места именно здесь, в Юрге, 
получат серьезные налоговые 
льготы, а при необходимости – и 
помощь из Фонда развития мо-
ногородов. «Льготы очень зна-
чительные, – напомнил заме-
ститель губернатора Дмитрий 
Исламов, который председа-
тельствовал на заседании. – Это 

0% налоги на имущество, на 
землю, прибыль. И расходы на 
соцстрах в четыре раза ниже. Но 
резидентом надо стать в течение 
трех лет, потому надо спешить».

По словам Дмитрия Викторо-
вича, у бизнес-сообщества есть 
интерес к проекту: желающих 
получить заманчивый статус ре-
зидента ТОСЭР «Юрга» немало. 
Но необходимо собрать нужные 
документы. Обязательное усло-
вие, например, – регистрация 
юрлица в Юрге.

Уже буквально в полшаге от 
этого Юргинский бумажный 
комбинат (здесь планируется 
создать 150 новых рабочих мест) 
и производство оборудования 
для проходческих комбайнов 
(40 рабочих мест). И полностью 
готовы документы оказались 
у «Сибирской инвестиционной 
группы», которая обещает уже в 
четвертом квартале сего года за-
пустить производство рыбы.

Как подчеркнул Дмитрий Ис-
ламов, это стало возможно бла-
годаря тому, что работу инвестор 
начал раньше других, не дожи-
даясь решений на правитель-
ственном уровне. Потому мно-
гое было готово. «Для нас очень 
важно еще и то, что этот первый 
проект – импортозамещающий. 
В Юрге будет наша рыба!» – от-
метил Дмитрий Викторович. Он 
пояснил, что бизнес-план заво-
да готовился долго. Были спо-
ры: какую рыбу выращивать? В 

качестве рабочего варианта рас-
сматривалась пелядь. Но реши-
ли остановиться на радужной 
форели.

«Мы впервые будем выращи-
вать рыбу в условиях замкнуто-
го водоснабжения, – пояснила 
представитель инвестора Ека-
терина Синиченкова. – После 
того, как запустим первую оче-
редь, будем производить 1007 
тонн форели в год. Затем будет 
вторая и третья очередь: в це-
лом проектная мощность пред-
приятия составит порядка 2000 
тонн». Кроме того, со временем 
здесь планируют наладить пере-
работку: это вяленая рыба, кон-
сервы и пресервы.

Потребность в таком продук-
те велика. Особенно сейчас, в 
связи с эмбарго, «рыбный» во-
прос в стране стоит довольно 
остро. Власти надеются, что куз-
басский рыбозавод даст начало 
промышленному производству 
рыбы в Сибири, ведь этих 2000 
тонн для нашего округа, мягко 
говоря, немного.

Продукцию здесь будут про-
изводить экологически чистую, 
без ГМО и антибиотиков. Пока 
ориентировочная стоимость 
свежей рыбы – 420 рублей за 
кило. Тогда как в торговых сетях 
замороженную можно купить 
не дешевле 500 рублей за кило-
грамм. 

Зарыбление бассейнов (а их 
здесь выстроено 32) произой-

дет уже в этом году, а вот первую 
кузбасскую форель мы отведа-
ем только в следующем: мальки 
вырастают до товарного продук-
та спустя 11 месяцев.

Как пояснила Синиченко-
ва, на предприятие планирует-
ся трудоустроить от 128 до 136 
человек, это только на первона-
чальном этапе. Средняя зарпла-
та – порядка 22000 рублей. 

Правда, обнаружилась кадро-
вая проблема: «Мы обращались 
в Юргинский центр занятости, 
зная, что существует областная 
программа переподготовки кад-
ров, просили подготовить со-
трудников для нас, переобучить 
жителей Юрги. Но оказалось, 
что там не в курсе программы 
перепрофилирования…».

Дмитрий Исламов поручил 
решить этот вопрос департамен-
ту труда и занятости, а также 
предложил инвесторам прове-
сти переговоры с Кемеровским 
сельхозинститутом, который 
мог бы на бюджетной основе го-
товить кадры для нового пред-
приятия.

В итоге участники заседа-
ния вынесли постановление о 
признании первого резидента 
ТОСЭР «Юрга». Им стала «Си-
бирская инвестиционная группа».

Как надеются городские и об-
ластные власти, первая кузбас-
ская рыбка-форель будет своего 
рода первой ласточкой, которая 
поможет привлечь в Юргу биз-
нес. И это не просто прожекты: 
уникальное местоположение 
кузбасского города позволяет 
работать с минимумом транс-
портных затрат с соседями.

В гости к йети
Второй вопрос, который рас-

сматривался на заседании Со-
вета – исполнение условий 
соглашений о ведении эконо-
мической деятельности в зоне 
экономического благоприят-
ствования туристско-рекреа-
ционного типа «Горная Шория» 
инициаторами инвестпроектов.

Как оказалось, еще в 2012 
году ряд компаний заключил с 
региональной администрацией 
соответствующие соглашения, 
но выполнили их условия дале-
ко не все. Потому сейчас решал-
ся вопрос о продлении договора 
или прекращении отношений. 
Выяснилось, что три компа-
нии, представители которых 
пришли на заседание, не суме-
ли выполнить пункты докумен-
та, главным образом, по причи-
не сложностей с оформлением 
земельных участков. Дмитрий 
Исламов поручил держать этот 
вопрос на контроле и предосте-
рег представителей бизнеса от 
составления «наполеоновских» 
планов. «Берите на себя реаль-
ные обязательства. Ведь за каж-
дый пункт, особенно в части 
создания новых рабочих мест, 
мы строго спросим», – подчер-
кнул он.

На том же заседании прозву-
чала и приятная весть для по-
клонников отдыха на юге Куз-
басса. Уже в нынешнем году в 
Шерегеше запустятся Резиден-
ция йети и многофункциональ-
ный ресторанный комплекс. 
Так что туристов в Горной Шо-
рии станет еще больше.

Елена Ростовцева.
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Жимолость – настоящий кладезь вита-
минов. Особенно мы любим ее за самый ран-
ний и полезный урожай. Сейчас в питомнике 
представлены 14 сортов жимолости, в том 
числе знаменитые «бакчарские» сорта. Все 
сорта успешно переносят сорокаградусные 
морозы, ежегодно и обильно плодоносят. 

Сибирячка (селекция ФГУП «Бакчар-
ское») – не просто крупноплодный и слад-
кий сорт, но еще и ароматный, имеет при-
вкус лесной голубики. От такой ягоды не 
оторвешь ни взрослых, ни детей.

Памяти Гидзюка (селекция ФГУП «Бак-
чарское») – порадует ранним урожаем, де-
сертным вкусом ягод, которые синими 

гроздьями висят на кусте и практически не 
осыпаются. 

Чулымская (селекция ФГУП «Бакчар-
ское») – уникальный сорт с целым рядом 
достоинств! Крупная сладкая и очень уро-
жайная ягода.

Все сорта, представленные в питом-
нике, делятся по срокам созревания. Ран-
неспелые – Памяти Гидзюка, Сибирячка, 
Лебедушка – созревают дружно. Сред-
неспелые – Нарымская (селекция ФГУП 
«Бакчарское»), Чулымская, Гжелка, Ша-
хиня. Позднеспелые – Ленита и Фианит. 
Так, подбирая сорта разных сроков пло-
доношения, вы можете наслаждаться 
урожаем в течение целого месяца.

Помимо несомненной пользы и вкуса 
жимолости, ее достоинством являются: ско-
роплодность (начинает плодоносить уже на 
третий год), уникальная долговечность, со-
храняет свою продуктивность до 25-30 лет. 
Помните, что для обильного плодоношения 
на своем участке необходимо иметь не ме-
нее трех разных сортов жимолости.

Все растения выращены в контейнерах 
– корни мощные, сильные, приживаемость 
– 100%. Смело сажаем!

Ждем вас в Кемерове, рынок на «Швей-
ке», ул. Пролетарская, 4.

Работаем с 9 до 19.
Тел. +7-923-622-28-28.

Жимолость сладкоплодная
По многочисленным просьбам кемеров-

чан питомник «Сибирский  сад»  Новокуз-
нецкого района  продлил ярмарку сажен-
цев  в г. Кемерово.

Рынок на «Швейке»! До 30 сентября!
Яблони на полукарликовых подвоях, гру-

ша, вишня, смородина, жимолость, сли-
ва, облепиха… Весь ассортимент расте-
ний привезти, конечно, невозможно. Но 
вы можете сделать заказ через наш сайт: 
www.sibsad-pitomnik.ru   или позвонить по 
тел.: +7-923-622-28-28, и мы доставим ваши 
растения в Кемерово. 

//  перспектива

Будущее энергетики - за молодежью
Конкурс в вузах на специальности, связанные с энерге-
тикой, в последнее время вырос. О том, какие перспекти-
вы ждут молодых специалистов, выбравших эту сферу,  а 
также о престиже профессии мы поговорили с директором 
Кемеровской ГРЭС Сибирской генерирующей компании 
Сергеем Пушкиным.

– Сергей Викторович, обычно 
крупные производственные ком-
пании начинают готовить для себя 
кадры от студенческой скамьи. Как 
Сибирская генерирующая компа-
ния работает с вузами и ссузами? 

– СГК – партнёр Института энергети-
ки КузГТУ, Томского политехническо-
го университета, Кемеровского ком-
мунально-строительного техникума, 
Томь-Усинского энерготранспортного 
техникума. Компания выделяет сред-
ства на обновление их материально-
технической базы. Кроме того, мы ак-
тивно сотрудничаем с вузами и ссузами 
по направлению профориентации: 
принимаем участие в Днях открытых 
дверей, куда приглашают абитуриен-
тов, и в ярмарках вакансий. СГК под-
держивает талантливых студентов 
именными стипендиями, грантами. По 
АО «Кемеровская генерация», куда вхо-
дят Кемеровская ГРЭС и Кемеровская 
ТЭЦ, семь таких стипендиатов. Так-
же специалисты компании участвуют в 
научно-практических конференциях и 
круглых столах учебных заведений.

Мы принимаем студентов на прак-
тику. Это тоже традиционная фор-
ма работы с учебными заведениями. 
За первое полугодие 2016 года учеб-
ную, производственную и преддиплом-
ную практику на Кемеровской ГРЭС 
прошли 12 человек. Это студенты ТПУ, 
КузГТУ, Сибирского политехнического 
техникума, Кемеровского горно-тех-
нического техникума.

– Практика нужна студентам для 
галочки, или это пригодится им в 
дальнейшей работе? 

– Для тех студентов, которые хо-
тят работать в энергетике, а не рас-
прощаться с ней после получения ди-
плома, это, конечно, большой задел. 
Во-первых, они понимают, где им пред-
стоит работать. Может быть, оконча-
тельный выбор для себя делают. По-
бывав на производстве, студент может 
определиться, чем именно хочет зани-
маться в энергетике. Можно с тем же 
теплоэнергетическим образованием 
работать в котельном цехе, в турбин-
ном или в производственно-техниче-
ском отделе. Побывать на производ-
стве, увидеть воочию, как говорится, 

потрогать руками – все это полезно 
для них именно с практической точ-
ки зрения. Кроме аудитории и учебни-
ка они видят оборудование, на котором 
им предстоит работать. В свою очередь 
мы охотнее принимаем на работу тех, 
кого уже знаем по практике. О человеке 
есть уже определенное мнение, он уже 
не чужой – наше производство знает 
и немного здесь освоился. Чаще всего 
студенты, которые попадают к нам на 
практику, и свои курсовые, дипломные 
работы пишут по теме, как-то связан-
ной с Кемеровской ГРЭС. Тогда, прихо-
дя на станцию, они уже многое знают 
о ней.

– На предприятии работает систе-
ма наставничества? 

– Да, наставник закрепляется и за 
практикантом, и за новым сотрудни-
ком на время стажировки – это обяза-
тельное правило. Наставник отвеча-
ет за новичка – это охрана труда, это 
безопасность. Наставничество моти-
вируется доплатами, чтобы человеку 
это тоже было интересно и он реаль-
но передавал свои знания: занимался с 
практикантом или стажером, и от этого 
действительно был бы толк, а не какая-
то формальность. 

 – Как скоро для молодого сотруд-
ника станции возможен карьерный 
рост?

– Всё индивидуально, но есть общие 
тенденции. Персонал ГРЭС, в основном, 
занят на эксплуатации оборудования. 
Перед тем как работать на вышесто-
ящей должности, человек обязатель-
но должен пройти все нижние ступени 
карьерной лестницы. Например, на-
чальник цеха должен поработать ма-
шинистом-обходчиком, машинистом 
турбины, старшим машинистом. Это 
обязательное требование для обеспе-
чения надёжности работы, посколь-
ку оборудование сложное. Просто так 
нельзя поставить человека руководить 
этим всем. Он должен сам понять, как 
это работает, прежде чем давать коман-
ды. Я сам точно такой же путь прошел. 
Все до одного наши руководители были 
рабочими.

На нашей станции работает не так 
много человек – 620, и вакансии появ-

ляются не каждый день. Но если вы-
пускник вуза активный, с головой, то у 
него есть все шансы для быстрого ка-
рьерного роста. Таких примеров у нас 
достаточно много. Два недавних сту-
дента КузГТУ 2012 и 2013 годов выпу-
ска – Никита Громовский и Сергей Ви-
ниченко. Один уже стал машинистом в 
турбинном цехе, другой хорошо про-
двинулся в котельном цехе за короткое 
время. Зарабатывают в районе 30-40 
тысяч рублей. 

Выпускники ссузов при поддержке 
компании могут получить профильное 
высшее образование (СГК компенсиру-
ет половину стоимости обучения) и так 
же расти с точки зрения карьеры. И та-
ких людей у нас немало.

– А кроме карьеры, чем можете за-
мотивировать молодёжь? В чём она 
ещё может себя реализовать? 

– Концепция по работе с моло-
дежью СГК предусматривает различ-
ные льготы для этой категории со-
трудников. Например, компенсация 
стоимости аренды жилья. Сегодня её 
получают семь работников станции. 
Раз в год ко Дню энергетика молодой 
перспективный специалист, семейный, 
нуждающийся в жилье, получает бес-
процентный ипотечный заём от адми-
нистрации области.

В компании масса возможностей для 
самореализации молодых и креативных. 
Это и корпоративная лига КВН, в кото-
рый у нас играют давно и серьёзно (по-
верьте, шутки не хуже, чем на «Первом 
канале»), и спартакиады, и праздники. 
Причём все оргвопросы на мероприяти-
ях, в основном, решает молодежь.

В СГК существует молодёжный ак-
тив – на каждой станции есть свой 
председатель и заместитель. На Кеме-
ровской ГРЭС в «молодёжке» сегод-
ня состоит 45 человек. От них исходит 
много хороших и добрых начинаний: 
сажают деревья, чистят берега Томи, 
сдают кровь, занимаются благотвори-
тельностью. Наша молодежь отстаи-
вала право региона на уголь: собирала 
подписи против введения углеродного 
налога. И получилось – у правитель-
ства на сегодня таких планов нет.

Для молодых специалистов важен 
личностный рост, поэтому компания 
проводит для них обучающие тренин-
ги, отправляет на образовательные фо-
румы, такие как «Бирюса». 

– Сергей Викторович, есть мнение, 
что престиж профессии в последнее 
время несколько снизился. Труд 
энергетиков не заметен, а люди не 
задумываются, откуда в их домах 
тепло и свет…

– Ну, если люди не задумываются, 
откуда в их домах свет и тепло, значит, 
предприятия энергетики работают без 
сбоев, как часы, и в этом как раз и есть 
высокий профессионализм наших со-
трудников. Что же касается снижения 
престижа профессии, это вопрос фило-
софский, возможно, это просто отголо-
ски недавнего падения престижности 
технических профессий. Сегодня же 
спрос на профессию энергетика боль-
шой, потому что в энергетике и сейчас 
видят некий оплот стабильности – по 
занятости, по зарплате. Здесь никогда 
не останешься без работы и рано или 
поздно вырастешь по своим способно-
стям. И надо сказать, что в этом году 
в КузГТУ конкурс на энергетические 
специальности вырос. Значит, у моло-
дежи есть желание учиться в вузе, по-
сле которого можно распределиться на 
стабильное надежное предприятие. 

Уже традиционно 1 сентября я от 
лица тружеников Сибирской генери-
рующей компании поздравляю пер-
вокурсников Института энергетики 
КузГТУ с поступлением в этот вуз, на 
эту специальность. Рассказываю о на-
ших предприятиях, и если они в даль-
нейшем захотят посвятить себя про-
фессии, то работа для них всегда будет.

Ольга Смирнова.
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  Сергей Пушкин, директор Кемеров-
ской ГРЭС Сибирской генерирующей 
компании.
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Кузбасское море
Завершился третий сезон палеонтологической 
экспедиции в Шестаково. Он принёс кузбас-
ским учёным более ста образцов животных 
мелового периода. Каждая находка по-своему 
уникальна и помогает лучше изучить древнюю 
природу, а также спрогнозировать изменения 
экосистемы в будущем.

Раскопки, которые Кемеров-
ский областной краеведческий 
музей третий год подряд прово-
дит на Шестаковском местона-
хождении динозавров, длились 
с 13 июня по 24 августа. Сейчас 
палеонтологи приводят в поря-
док полевые описи и передают 
экспонаты на хранение в музей. 
Среди останков животных ме-
лового периода на Шестаков-
ском яру найдены фрагменты 
костей древних амфибий, осте-
одермы (кожные окостенения), 
фрагменты костей и зубы кроко-
дилообразных рептилий, зубы 
дромеозавра, фрагмент кости за-
уропода, а также кости несколь-
ких видов динозавров, вид кото-
рых ещё предстоит установить.

Возможная сенсация
В точке Шестаково-3, где в 

2014 году нашли хорошо сохра-
нившиеся сочлененные скелеты 
пситтакозавров, на этот раз уда-
лось обнаружить отдельные ко-
сти и фрагменты костей этого 
вида – более 14 образцов. В этом 
же месте палеонтологи нашли 
фрагмент нижней челюсти и ске-
лета млекопитающего. Как уже 
писал «Кузбасс», это могут быть 
останки симметродонта. «Дан-
ное определение – предвари-
тельное, сделанное исходя из 
того, что симметродонты – это 
форма, которая чаще всего встре-
чается в Шестаковском местона-
хождении, – объясняет старший 

научный сотрудник Палеонто-
логического института РАН Ев-
гений Мащенко, который рабо-
тает на раскопках в Шестаково с 
начала 1990-х. – Более 50% най-
денных здесь останков – это сим-
метродонт. И если этот фрагмент 
скелета принадлежал ему, то это 
действительно будет интересно, 
потому что раньше таких нахо-
док не было. Находили челюсти 
и отдельные зубы».

Останки предполагаемого 
симметродонта пока не препа-
рированы – сейчас они находят-
ся в кемеровском музее. Оконча-
тельный вывод поможет сделать 
только лабораторная эксперти-
за. По мнению директора музея 
Ольги Феофановой, она может 
быть проведена не раньше ноя-
бря – сейчас сотрудники палеон-
тологического института заняты 
подготовкой к московской вы-
ставке подлинного скелета псит-
такозавра. Напомним, точную 
копию этого скелета москвичи 
передали в Кемерово минувшим 
летом. Тогда же он стал частью 
экспозиции отдела природы му-
зея.

Необозримые 
перспективы

Главной удачей сезона Мащен-
ко называет даже не находку ске-
лета предполагаемого симметро-
донта, а масштаб проделанной 
работы. «Удалось провести рас-
копки полностью от верхних до 

нижних горизонтов на точке Ше-
стаково-3 и увидеть, что отдель-
ные кости динозавров находятся 
в нижних слоях тоже. Это говорит 
о том, что нижняя часть отложе-
ний на точке – совсем прибрежно-
морские отложения, куда выноси-
лись кости животных».

Напомним, в прошлом году в 
Шестаково нашли окаменелости 
со следами волновой ряби и очень 
характерными ходами многоще-
тинкового червя, который жил 
только в солёных водоёмах. Это 
подтверждает предположение о 
том, что 130 миллионов лет на-
зад Кузбасс был морским побере-
жьем.

Действующая лицензия на па-
леонтологические раскопки в 
Шестаково у краеведческого му-
зея до 2020 года. «Перспективы 
необозримы, потому что место-
нахождение уникально, – гово-
рит Евгений Мащенко. – Научная 
работа может продолжаться там 
неограниченное количество вре-
мени. Материала еще очень мно-
го и есть возможность его иссле-
довать. Район расположен удобно: 
есть сообщение с населёнными 
пунктами, есть дорога. Большая 
часть местонахождений в Сибири 
не известны только потому, что 
туда трудно добраться. Шестако-
ву повезло больше в этом смысле».

По словам собеседника газе-
ты, в следующем году интересно 
было бы продолжение больших 
раскопок в Шестаково-3 и мо-
ниторинг Шестаковского яра, то 
есть точки Шестаково-1. «Наибо-
лее интересна верхняя треть от-
ложений, глинистая, где боль-

ше всего останков. Скорее всего, 
либо будем увеличивать площадь, 
либо брать участок, который еще 
не исследовался. Всё зависит от 
задач музея».

Объединить усилия
Площадь, на которой уже ве-

дутся раскопки, не до конца из-
учена, считает Ольга Феофанова. 
«Я думаю, что на ней мы будем ра-
ботать еще не один год, – говорит 
она. – В следующем году плани-
руем плотно сотрудничать с ново-
сибирским институтом СО РАН 

– изучать геологию. Хотелось бы 
видеть на раскопках больше сту-
дентов из нашей области. Пока 
приезжают биологи из КемГУ и 
геологи из КузГТУ. А ведь у нас 
есть достаточно своих кафедр, ко-
торым должно быть интересно 
это место. Тем более что сама тер-
ритория много для этого делает. 
Всех студентов, которые приез-
жают, селят в школу, создают им 
все условия».

Также Ольга Александровна 
сообщила, что в планах создать 
в Чебулинском районе научно-
методический центр. «Доступ к 
раскопкам имеют все учёные, но 
каждый из них преследует свои 
научные цели. Например, в этом 
году в Шестаково побывали пе-
тербуржцы, изучающие палеобо-
танику. Сейчас мы пытаемся на-
ладить партнёрские отношения 
со всеми учёными, которые к нам 
приезжают. В рамках музея уже 
создана научно-методическая ла-
боратория. Как мы заявляли и 
раньше, исследователи могут ра-

ботать со всеми нашими наход-
ками и, в свою очередь, делиться 
своими материалами и наработ-
ками».

Напомним, в августе в Шеста-
ково заезжали иностранные учё-
ные – участники симпозиума 
ЮНЕСКО. Специалисты по ме-
ловым экосистемам из Европы и 
Азии взяли на раскопках образцы 
грунта для своих исследований. 
По составу пород, по их структуре 
учёные могут реконструировать, 
что здесь было миллионы лет на-
зад. А пыльца древних растений 
помогает понять древний климат, 
что очень важно и с точки зрения 
прогнозов на будущее.

Ольга Смирнова.

//  кстати

По словам Евгения Мащенко, с позой, которую принял впервые 
явленный публике пситтакозавр сибирский (точнее, его скелет), 
определились после долгих консультаций со специалистом по 
морфологии рептилий: «Он изображён в момент, когда с четырех 
ног переходит на две: уже одну лапу оторвал и сейчас оторвет 
вторую. То есть он мог выпрямляться и какое-то время двигаться 
на двух ногах, но основной тип передвижения, конечно, был 
четвероногий. И у него были очень сильные, очень массивные 
бедренные мышцы. Заметные выросты на тазе – это лобковая кость. 
Она вся находилась в толще мускулатуры. То есть он был с очень 
толстенькими задними ногами».
Судить о других особенностях передвижения пситтакозавра можно 
будет после того, как специалисты выполнят 3D-модель мускулату-
ры динозавра.

//  эко-новости

О природе в 
стихах и прозе
С 10 сентября 
стартует областной 
детский литературно-
экологический конкурс 
«Зеленый листок».

Конкурс продлится до 
10 ноября 2016 года. Цель 
проекта – повышение уровня 
экологической культуры 
молодежи, воспитание 
подрастающего поколения 
в традициях любви к Родине 
и бережного отношения к 
окружающему миру.
Организаторы литературного 
состязания – департамент 
природных ресурсов и 
экологии Кемеровской 
области и ГКУ Кемеровской 
области «Областной комитет 
природных ресурсов».
Для участия в конкурсе 
приглашаются дети от 7 до 17 
лет включительно. Положение 
о конкурсе опубликовано 
на сайте ecokem.ru. Допол-
нительная информация по 
телефону (8-3842) 34-11-52 – 
Татьяна Михайловна Козлова.

Живи, родник!
На въезде в село 
Симбирка Ижморского 
района обустроили 
природный источник.

Жители села обнаружили 
подземный ключ ещё в XIX 
веке. Во второй половине 
прошлого столетия источник 
благоустроили. Но затем 
за родником перестали 
ухаживать, и он пришел в 
запустение.
Ключ облагородили всем 
миром: жители очистили 
территорию, строители 
демонтировали старый сруб и 
установили бетонный колодец, 
из которого вода поступает по 
трубе под хорошим напором. 
Сам колодец расположен 
в деревянной беседке с 
резными стенами. Рядом 
установлена скамья.
Родник назвали «Вечная 
любовь» и посвятили 
молодоженам, которые 
смогут приезжать сюда после 
бракосочетания, чтобы испить 
чистой воды.
Средства на благоустройство 
ключа выделили семьи 
заместителя губернатора 
Елены Жидковой и главы 
района Александра Малышко.

  Члены симпозиума ЮНЕСКО на полевой экскурсии в Шестаково. 

  Меловые отложения, богатые на находки мезозойской фауны, 
представляют для мировой науки большой интерес.
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//  преодоление

Паралимпиада по-кузбасски
Окончание. Начало на 1-й стр.

Владимир Путин, кстати, по-
обещал победителям альтерна-
тивной паралимпиады в Москве 
солидный призовой фонд. Се-
рьёзные призы ждут и кузбас-
ских чемпионов: за первое место 

– 100 тысяч рублей, за второе и 
третье – 70 и 50 тысяч рублей со-
ответственно.

Победы не ради денег
И всё же главные свои победы 

паралимпийцы одерживают не 
ради денег. «Мои воспитанники 
буквально преображаются, когда 
видят, что их спортивные резуль-
таты растут, – отметил наставник 
сборной Новокузнецкого гумани-
тарно-технического колледжа-
интерната Сергей Свистунов. – 
Если хотите, они находят для себя 
в спорте смысл жизни. На Всекуз-
басские игры мы отобрали шесть 
человек – самых лучших. Среди 
них есть мастера спорта и канди-
даты в мастера. Для них участие 
в турнирах – самая действенная 
мотивация. Замечательно, что на 
соревнования ребят с поражени-
ем опорно-двигательного аппа-
рата приходят поболеть обычные, 
здоровые люди. Чтобы увидеть, 

как они преодолевают себя».
«Мы уже все друг друга знаем, 

постоянно встречаемся на сорев-
нованиях. Сегодня у меня будет 
десять встреч с принципиальны-
ми соперниками. Рассчитываю 
войти в тройку лидеров как мини-
мум», – признался призёр чемпи-
оната России по настольному тен-
нису Вадим Бедарьков.

Они бросили вызов 
самим себе

В Кузбассе ежегодно прово-
дится более двадцати масштаб-
ных состязаний для спортсме-
нов с проблемами здоровья. 
Эти данные на торжественном 
открытии паралимпиады при-
вела заместитель губернато-
ра по вопросам образования, 
культуры и спорта Елена Пахо-
мова.

«В 2012 году в Новокузнец-
ке мы организовали Всекуз-
басский паралимпийский фе-
стиваль, – напомнила Елена 
Алексеевна. – В 2014-м в Кеме-
рове на достойном уровне при-
няли Спортивные игры-2014. 
В этом году состоится откры-
тый Всекузбасский фестиваль 
для детей-инвалидов. Регуляр-
но проводим открытый чемпи-

онат по настольному теннису и 
так далее».

Кстати, южная столица Куз-
басса не случайно была выбра-
на для проведения первых в об-
ласти паралимпийских игр. Как 
подчеркнул заслуженный мастер 

спорта России Сергей Поддубный, 
возглавляющий оргкомитет со-
ревнований: «Мы уже проводили 
подобные соревнования в Ново-
кузнецке. Они прошли довольно 
успешно и на хорошем организа-
ционном уровне. Здесь имеется 

вся необходимая инфраструктура, 
в том числе пандусы. Позже мы 
планируем провести соревнова-
ния по плаванию и армрестлингу. 
Может, включим и дополнитель-
ные виды спорта».

Татьяна Черныш.

  Фото Ярослава Беляева.

**НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
*ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

скидка 
на продукциюАКЦИЯ!

Акция проводится в аптеках Эвалар Кемерово: 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; г. Топки: (38454) 3-16-37,4-73-21, 4-55-56; г. Березовский (38445) 3-28-89; г. Ленинск-Кузнец-
кий (38456) 3-03-00; г. Белово (38452) 2-68-69; г. Юрга (38451) 4-44-05; г. Прокопьевск: (3846) 66-79-49; Аптека Кемерово  31-59-16, 64-78-48, 38-49-02, 73-35-28; Мир Медицины Кемерово 
57-54-14, Ленинск-Кузнецкий (38456) 2-10-64, 5-20-22; Эдельвейс 53-90-90  (справка).
Период проведения акции с 1 сентября  по 30 сентября 2016г . 
Предложение действительно при наличии товара в аптеке.

Эксперт волос 
шампунь, туба 250 мл

Лора №36 таб.** Черника-Форте №150 таб.** Горный кальций №80 таб.** Мастофит №100 таб.**

Ци-Клим Аланин №40 таб.** Ци-Клим №60 таб.* Хонда №30, капс.** Хонда Drink №10**

Информацию об организаторе акции, правила, адреса аптек и точные даты проведения Вы можете узнать на сайте www.evalar.ru. Реклама

Скидка 

80 
руб.

Скидка 

70 
руб.

Скидка 

50 
руб.

Скидка 

40 
руб.

Скидка 

50 
руб.

Скидка 

60 
руб.

Скидка 

50 
руб.

Скидка 

30 
руб.

Скидка 

150 
руб.
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//  итоги конкурса

Вот какое было лето!
Областная газета 
«Кузбасс» и сеть кан-
целярских магазинов 
«Волна» с удоволь-
ствием подводят 
итоги конкурса сочи-
нений для мальчишек 
и девчонок «Как 
я провел лето». 

Мы очень признательны каж-
дому из вас, ребята, за те расска-
зы, что были присланы в редак-
цию. И радуемся вместе с вами: 
лето у каждого из вас действи-
тельно было ярким, насыщен-
ным, богатым на друзей, от-
крытия и чудеса. Публикуем 
выдержки из ваших историй, 
как и обещали.

1. Истории 
победителей

Три лучших сочинения, как и 
было заявлено в условиях кон-
курса, отмечаем сертификата-
ми (каждый по 500 рублей) на 
приобретение канцелярских то-
варов и товаров для творчества 
в магазинах «Волна» и «Вол-
на Хобби», которые находятся в 
городах Кемерово, Топки, Берё-
зовский и Новокузнецк. Ждите 
звонка, победители!

Алена Ларина, 11 лет, Ке-
мерово:

«Для всех моих друзей лето – 
это солнце, вода и песок. А для 
меня в этом году – длинная дол-
гая дорога. Мой папа – дально-
бойщик, которого я уговорила 
взять меня с собой этим летом 
в дорогу. Сначала мы побывали 
в Новосибирске на заводе Соса-
Соla. В Красноярске я каталась 
на погрузчике. Братск мне за-
помнился тем, что я принимала 
душ в 3 часа ночи! В Усть-Куте 
я видела настоящие огромные 
баржи, которые плыли по реке 
Лена в другие города. На выез-
де из этого города я видела вере-
вочный мост. Мне было страшно 
стоять на нем, но чего не сдела-
ешь ради селфи? Надолго оста-
нутся в моей памяти Уральские 
горы – красивейшее место на-
шей Родины. В Казани папа сво-
дил меня в ресторан. И вот Мо-
сква! Красная площадь, Кремль, 
собор Василия Блаженного, Ар-
бат, Манежная площадь, Чистые 
пруды, Останкинская башня, 
зоопарк... И ещё мне очень по-
нравилось метро. Там было так 
шумно, что уши закладывало».

Влад Котиков, 9 лет, дерев-
ня Верхотомка, Кемеровский 
район:

«Это лето началось с моего 
дня рождения. Мне исполнилось 
9 лет, и подарком стал ремонт ве-
лосипеда. Теперь мы с младшим 
братом катаемся на нем по оче-
реди. В июне мы помогали маме 
сажать овощи. А потом стали хо-
дить на рыбалку. У нас есть ма-
ленькая речка Чесноковка, где 
мы и ловили рыбу для нашего 
кота Чипа. Он был доволен. Од-
нажды мы с мамой, братом и 

подружкой Ангелиной пошли за 
грибами. И решили подняться 
по скале до дома – так быстрее. 
И вдруг на нас напали дикие осы, 
покусали нас, конечно, немного… 
Но дома мы помазали укусы ма-
зью, и всё прошло. Решили мы 
больше по скалам не лазать и в 
незнакомые места не ходить. А 
вообще, много всего интересно-
го с нами за это лето случалось, 
всего я уже и не помню. Спасибо 
заранее вам, газета «Кузбасс», за 
мою победу».

Настя Григорьева, 7 лет, 
Новокузнецк:

«Лето я провела со своей се-
мьей. Всё лето мы жили на даче. 
Погода была жаркая, и мы каж-
дый день купались в бассейне. А 
еще мы собирали ягоды, помога-
ли в огороде, ездили за грибами, 
наблюдали за жуками и червя-
ками, изучали бабочек. Но са-
мым ярким был день, когда папа 
привел нам белого коня. Малыш 

– это его имя. Мы целый день ка-
тались на нем, приносили ему 
травку и воду. Забавно было кор-
мить его прямо из рук мягким 
хлебом. Мы замечательно про-
вели день с белым конем. А ког-
да наступил вечер и пора было 
идти спать, мы отвели Малы-
ша в конюшню – чтобы он отдо-
хнул и набрался сил. А утром мы 
встретились опять! Вот такое 
счастливое лето!»

2. Впечатления 
и польза

Адель Юмагузин, 10 лет, 
Прокопьевск:

«Каникулы я провел с пользой. 
Когда закончилась школа, ре-
шил для себя, что буду занимать-
ся русским языком и математи-
кой на каникулах. И сдержал свое 
слово. А еще я читал английские 
книги, потому что свободно гово-
рю на английском. Немного зани-
мался арабским языком.

На каникулах сбылась меч-
та – мне купили велосипед. Я 
научился разным трюкам на ве-
лосипеде. Я сам научился его ре-
монтировать. Теперь я знаю все 
детали от велосипеда и могу за-
просто его починить. А еще мы с 
мамой ходили в гости в дом ма-
лютки и подарили подарки. Я вез 
сам это на своем велосипеде!»

Василий Бочкарёв, 9 лет, 
Берёзовский:

«Так вышло, что лето я провел 
в детском приюте, и об этом не 
жалею. Оно принесло мне столь-
ко радости, интересных впечат-
лений! Я побывал в Кемеровском 
кукольном театре, там было 
очень интересно, а под потолком 
висела очень красивая люстра! 
А еще мне очень понравилось в 
зоопарке, который приезжал к 
нам в Берёзовский. Мне боль-
ше всего понравился лев с пуши-

стой гривой, который страшно 
рычал. Еще в зоопарке был до-
брый слон, он хоботом брал уго-
щения, и было очень весело».

3. Лето в деревне
Наши постоянные читатели и 

участники конкурсов, ребята из 
деревни Новороманово Юргин-
ского района, написали коллек-
тивное письмо о своих летних 
приключениях. За собранные 
истории большое спасибо Оль-
ге Мезиной, которая заведует 
местной библиотекой!

Стас Козлов, 13 лет:
«Лето я провёл хорошо. Каж-

дое утро и вечер я ухаживал за 
кроликами: кормил, поил, ко-
сил траву для них. Первый раз в 
своей жизни побывал на покосе 
и помог своему дедушке загото-
вить сено на зиму».

Саша Мезин, 10 лет:
«Для меня лето – это рыбал-

ка. С моим дедушкой Сашей мы 
просто обожаем ловить рыбу. 
И самое приятное, что ловим 
всегда много, хотя и на простые 
удочки. Попадаются нам и пе-
скари, и окунь, и ерши колючие».

Дарья Зеленина, 9 лет:
«Лето в этом году было те-

плое. Мы успевали помогать ро-
дителям и бабушке в огороде: 
пололи и поливали грядки, со-
бирали ягоды. Эти летом, в авгу-
сте, над нашим селом пролетал 
огромный самолет. Он так низко 
летел, что перепугал всех жите-
лей своим громким гулом. Даже 
мой папа говорит, что в жизни 
такого случая ещё не было».

Саша Пырсиков, 9 лет:
«Я все лето гонял на велике по 

деревне. Ради смеха даже руль от 
машины к нему приделал. А на 
Центральной улице мы с ребята-
ми делали шалаш. Он получился 
такой большой, что в него вме-
стились все наши друзья».

Анастасия Дёмина, 13 лет:
«Летом мне приходится нян-

читься с младшей сестренкой Ви-
кой, а с ней не соскучишься. А еще 
любимая кошка Соня принесла 
котят. Мне даже пришлось сидеть 
с ней рядом, пока она не окотит-
ся».

Дима Мезин, 8 лет:
«Моим ярким летним впе-

чатлением был поход с дедом 
Сережей на святой источник 
(родник), который находится 
за селом в лесу. Про него теперь 
многие знают. Путь туда неблиз-
кий, но я смог столько пройти 
пешком и туда, и обратно».

Таня Каракулова, 9 лет:
«Классно, что мы живем у 

реки. В теплую погоду мы по-
долгу купались и загорали на бе-
регу реки. Я с острова принесла 
домой камни необычной формы 

– и белые, и рыжие. Храню те-
перь эту частичку лета». Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

Петя Рыженков, 7 лет
Мы летом ездили на Байкал. И были там шесть дней. И там 
поймали рыбку, но она была слишком маленькой, и мы ее от-
пустили. Я даже видел выныривающих нерп. Мы с братом и 
друзьями (которые приехали аж из Москвы) купались часто, 
а взрослые редко, потому что была прохладная вода. А еще 
я там видел скелет собаки.

Сережа Голдобин, 7 лет
Лето у меня было долгим. Я перестал ходить в детский сад, 
потому что стал первоклассником. Мы много гуляли. И даже 
ездили к родственникам в деревню, где я научился доить ко-
рову! Но самое главное – сбылась моя мечта! На день рож-
дения мне подарили собаку! Своего питомца я назвал Веней. 
Он смешной, ласковый и очень дружелюбный!

Алиса Лоскутова, 5 лет
Лето – это большое приключение, а самое яркое – это по-
ездка в Новосибирский зоопарк всей семьей. Это был очень 
большой зоопарк! Мы были и в Динопарке, где я немного ис-
пугалась динозавров (хотя и знала, что они ненастоящие). 
Каталась на аттракционах, смеялась у кривых зеркал, и бы-
ло очень страшно в комнате ужасов. А еще очень впечатлил 
«Дом вверх дном», так там всё было необычно: вся мебель 
была на потолке, поначалу даже голова кружилась…
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Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической партии 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ» на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической партии 
«Гражданская платформа» на основании части 2 статьи 66 Федерального за-
кона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической партии 
«Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО» на основании 
части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена Всероссийской поли-
тической партии «Единая Россия» на основании части 2 статьи 66 Федераль-
ного закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической партии 
«Политическая партия «Российская партия пенсионеров за справедливость» 
на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Подписные цены на газету «Кузбасс»:
51901 3 раза в неделю (вт., среда, чт.) 689,70

12205 (пенсионерам) 3 раза в неделю (вт., среда, чт.) 617,70

31023 1 раз в неделю (четверг, с ТВ) 458,88

12204 (пенсионерам) 1 раз в неделю (четверг, с ТВ) 392,88

Подписка на газеты и журналы оформляется 
в почтовых отделениях 
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. -
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу, 
«до востребования», «до двери квартиры», 

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Открыта подписка 
на газеты и журналы
на 1-е полугодие 2017 г.

//  Факт 

и комментарий

Когда
«уйдем» 
от бумаги?

Из разных регионов стра-
ны приходят сообщения о вне-
дрении с 1 сентября в образова-
тельный процесс электронных 
учебников. В некоторых шко-
лах целые параллели обучают-
ся по ним. Есть такие школы в 
Новосибирской и Тамбовской 
областях, в Башкирии.

Подсчитано, что в конечном 
итоге эти цифровые учебники 
обходятся дешевле, чем тради-
ционные книжки. В один план-
шет можно загрузить очень 
много материала. Кроме того, 
такие гаджеты предоставляют 
возможность использования 
дополнительной литературы и 
разных мультимедийных «бо-
нусов». Да и носить эти учебни-
ки легко.

Но вот в Кузбассе что-то не 
видно ни одной школы, где пе-
решли бы исключительно на 
электронный вариант…

Комментарий
АРТУР ЧЕПКАСОВ,
начальник департамента 
образования и науки Кемеровской 
области:

– С 2015/2016 учебного года 
электронный учебник стал та-
ким же полноправным, как и 
бумажный. Сегодня каждый 
учебник, входящий в феде-
ральный перечень учебников, 
рекомендованных к исполь-
зованию в образовательном 
процессе, имеет электронную 
версию. Причем электронный 
учебник полностью соответ-
ствует бумажному.

В соответствии с действую-
щим законодательством участ-
ники образовательного про-
цесса вправе выбирать, каким 
учебником пользоваться.

Напомним, что Кемеров-
ская область уже имеет опре-
деленный опыт использования 
электронных учебников. Мы в 
числе шести регионов России 
еще в 2011 году приняли уча-
стие в федеральном проекте 
по апробации интерактивных 
мультимедийных электрон-
ных учебников в общеобра-
зовательных организациях. В 
ходе эксперимента было выяс-
нено положительное отноше-
ние, готовность к использова-
нию электронных учебников в 
образовательном процессе все-
ми участниками. Вместе с тем 
нормы СанПИНа ограничива-
ют использование электрон-
ных ресурсов (в целях профи-
лактики сохранности зрения и 
здоровья).

Сейчас школы предлага-
ют учащимся как бумажные 
учебники, так и их электрон-
ные версии. Но не все родите-
ли желают, чтобы их ребенок 
работал только с электрон-
ным учебником, или вообще 
отказываются от них. Прак-
тика показывает, что пред-
почтение пока оказывается 
больше бумажному учебнику.

Татьяна Фомина.
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Долгая дорога домой
Кузбассовцы всем миром купили дом слепой бабушке 
и мальчику-сироте, скитавшимся по России

Об этой невероятной истории, 
полной горя и надежды, мольбы 
и сбывшейся мечты, когда-ни-
будь напишут книгу. Или снимут 
кино…

Ведь воистину зрячий посох 
вёл по стране бабушку Альбину 
с маленьким мальчиком – чужим, 
но ставшим ей бесконечно доро-
гим. И указал место, где облака 
перестанут быть крышей, а ко-
ряга – скамьёй. Где гудящие ноги 
согреет не набравший солнца ка-
мень, а теплый бок первой в жиз-
ни СВОЕЙ русской печки.

– Вы даже не представляете, 
какое это тёплое слово – дом! – 
сражает меня простой истиной и 
силой смысла 77-летняя Аля За-
гуляева.

Она переступает невидяще по-
рог (слепые глаза смотрят в небо), 
неся охапку березовых дров. 
Подбрасывает их в гудящую печь. 
И холодная сентябрьская морось, 
набившаяся в кухоньку через 
занавесь-тюль в дверном проеме, 
уж ползет, согревшись, каплями 
по стеклу.

И хозяйка не замечает теперь 
уж не горьких – легких слёз. И 
хлопочет, хлопочет по дому, о ко-
тором мечтала столько лет, ког-
да шли по России она, неприка-
янная старость, держа за тонкую 
ручку неприкаянное детство 
(«Мише девять лет было»)… И 
шли они вместе, каждый – за сво-
им раем… Но вместе!

Смерч
Почему же сошлись две доро-

ги, две линии судьбы – Альбины 
Иосифовны и сироты Миши?

Потому что оба уцелели от 
смерча. Только Альбина Иоси-
фовна – в 1944-м, а Миша – в 
1993-м.

– Мне было пять. Мы жили в 
районе нынешнего Знаменского 
собора Кемерова. Родители – на 
работе. Дети гуляли. И когда над 
улицей повис смерч, ближе всех к 
нему оказалась я с младшим бра-
том. Схватила его, села плашмя 
на землю и так и заползла в щель 
между нашим крылечком и сте-
ной дома. А черный столб, ши-
риной метра два, высотой в небо, 
ярился, затягивал… Смерч стоял 
и стоял у босых ног, которые я в 
тесноте убрать, поджать не мог-
ла, – вспоминает Альбина Иоси-
фовна. – Не тронул… Другие дети 
по домам успели. Только мы – 
один на один со смерчем. Потом 
взрослые рассказывали, что од-
ного мужчину унесло, но вернуло, 
швырнуло на землю… Мама нас с 
того дня и держала под замком, 
запирала даже в школьные годы.

С тех пор пролетела целая 
жизнь. И всё с трудностями. Под 
знаком смерча. Стесняясь хро-
моты, Альбина не вышла замуж, 
не имела детей, жила с родителя-
ми. А в 1987-м после смерти отца 
мама ее неудачно продала дом, 
выбросив себя и дочь на улицу. 
Сама вскоре умерла, и бездомная 

Альбина, фельдшер, стала брать 
сплошь ночные смены, чтобы но-
чевать не на улице. Или к полу-
ночи ехала на вокзал. Или проси-
лась на ночлег к знакомым…

– На какое-то время я потом 
получила койку в общежитии. А 
как стали попрекать, что обще-
житие – молодежное, решила 
уйти в монастырь. Написала в 
несколько монастырей, съездила. 
И уже сделала выбор: там обрету 
покой и смысл… Как вдруг в моей 
жизни, в 1994-м, появился Миша.

…Она, тогда только что ослеп-
нув на левый глаз («упала, и про-
изошел разрыв сетчатки, и опе-
рация не помогла»), нося очки с 
запредельным минусом, брала 
ночные смены в больнице, скры-
вая бездомность.

– И, помню, пришла на смену, 
подошла к четырехмесячному 
малышу-новичку, поступившему 
из дома ребенка. Он так кричал, 
а увидел – ручки протянул. Взя-
ла я его – и словно током ударило, 

– до сих пор удивляется Альбина 
Иосифовна тому, как пришла к 
ней любовь. – Светленький. Но-
сик пуговкой. И позже он стал 
очень похож на меня… А тогда я 
поражалась. Столько лет в меди-
цине работаю, столько сирот че-
рез меня проходило, а ни разу – 
до Миши – сердце не ухнуло.

И малыш, рожденный для 
любви и покоя, но с первых же 
минут жизни лишенный это-
го, унесенный отказом-смерчем, 
стал в больнице при виде Альби-
ны Иосифовны расцветать. И она 

– не ходила, летала…
– Я бы усыновила его. Мне 

было 55. Но мне, бездомной, его 
не дали бы. И тогда я предложила 
взять Мишу – в дети – родствен-
нице. А я буду рядом! Буду прихо-
дить, помогать…

Так и сделали. Но обретенная 
семья скоро распалась. Мальчик 
приемной маме стал обузой.

– В интернат его не вернули. 
Но растила Мишу я, – рассказы-
вает Альбина Иосифовна. – В се-
редине 1990-х мы с ним не жили 

– выживали. Нам помогали. Од-
нажды шли мы с Мишей мимо 
военкомата и увидели грузовик 
со свеклой. Попросила две штуч-
ки – сварить ребенку суп. Шофёр 
молча дал четыре…

А когда Мише было около ше-
сти, его приемная мама продала 
свою комнатку в коммуналке, в 
которой и жила я с малышом. А 
она все годы жила у своих роди-
телей. И так я с Мишей оказалась 
на улице. Ночевали на вокзале. 
Жили в ночлежке. Жили «в лю-
дях»: одни пускали нас из состра-
дания без оплаты, другим – отра-
батывала на огороде…

А еще они поехали по мона-
стырям. И, возвращаясь в Ке-
мерово, бабушка Аля, которую 
мальчик долго называл «маба» 
(что значит «мама-баба»), приво-
дила кроху в воскресную школу. 
И кемеровские преподаватели до 
сих пор помнят, что Миша, начав 
ходить к ним, когда и пяти еще 
не было, поражал чтением по-
церковнославянски, размышле-
ниями светлыми и мудрыми.

Мальчик из песни
Трудное счастье бабушки и 

мальчика оборвалось в один 
день. На одной из квартир.

– Соседка, узнав нашу исто-
рию, сказала: «Миша, ищи род-
ную мать, они тебе чужие!» 
Миша, хотя ему было всего шесть 
лет, был потрясен. Он стал рас-
спрашивать меня. И я рассказала 
правду. Что видела в его истории 

болезни запись: ребенок отказ-
ной, шестой родившийся у мате-
ри, пятерых она растит, а на ше-
стого нет средств… Объяснила 
Мише, что родную маму нельзя 
осуждать, в 90-е же всем тяжело 
жилось с задержками зарплат и 
пенсий, – с горечью говорит Аль-
бина Иосифовна.

– Бабушка, неужели я не ваш? 
Вы убили меня (этой новостью), – 
помнят переживания и слова ре-
бенка преподаватели. И то, как 
бабушка и все-все пытались объ-
яснить ему, что он все равно са-
мый свой и любимый. Миша со-
глашался. Но все равно решил 
искать родную маму!

– И убежал… в шесть лет. Я 
его нашла… Шло время. Миша 
пошел в школу. Мы продолжа-
ли жить «в людях»… А когда ему 
было девять, в 2002-м, отправи-
лись по святым местам. В Трои-
це-Сергиевой лавре восемь меся-
цев пробыли, жили с ней рядом. 
Я молилась: «Господи, не для 
себя, прошу за ребенка-сироту, 
помоги обрести хоть какой уго-
лочек, чтобы сесть, чтобы жить»…

Так надолго они «приросли» к 
святому месту еще и потому, что 
Миша… стал убегать в Москву с 
соседским старшим мальчиком. 
Зачем? Миша – чтобы искать 
родную маму.

Слепая бабушка Аля с боль-
ными ногами находила его вез-
де. И привозила назад. Иска-
ла… сердцем. И с фотографией 
Миши… Его на фото многие узна-
вали. Говорили: «А, это же Миша, 
который ищет маму!» И бабуш-
ке помогали… А мальчишка сно-
ва от нее убегал, снова уезжал в 
Москву.

– Это был синдром поиска 
мамы. Казалось бы, почему ребе-
нок из Сибири вдруг стал искать 

свою настоящую маму в Москве? 
А потому что Москва для всех 
детей – главный город, и толь-
ко там может произойти вол-
шебство и найтись мама, скажет 
любой, кто хоть сколько-то ра-
ботал с сиротами и с приютами, 

– пояснила бывшая кемеровская 
преподавательница Миши. – И 
что удивительно, история Миши 
стала расходиться по Москве. И 
тогда же стала популярной пес-
ня «Мальчик ищет маму», и ар-
тисты стали объявлять ее пес-
ней, посвященной Мише! Песня с 
посвящением, с фамилией наше-
го Миши, дошла до Кузбасса, до 
нас. И мы, не имевшие никаких 
вестей о бабушке Але и мальчи-
ке, поняли, что с ними случилось.

Что «впереди и сзади только 
даль, мальчик ищет маму». Что 
«он идет к себе домой, по пути 
никто не встретит. В луже рас-
плескался блеск ночной, он один 
на свете»…

– А когда Миша пропал надол-
го, и я никак не могла напасть на 
след, помню, в отчаянии поехала 
к старцу Власию (он видит буду-
щее). И старец сказал: жив маль-
чик, найдешь его… И нашла – в 
приюте в Ховрино! Уже с Мишей 
мы приехали попрощаться к стар-
цу и оправились в родную Сибирь. 
С чувством, что вот-вот произой-
дет долгожданное хорошее…

Всем миром
...Ведь перед этим был бабуш-

ке с мальчиком добрый знак. У 
них замироточила икона святого 
Георгия, всегда возимая с собой.

– И только вернулись в Кеме-
рово, не прошло и десяти дней, 
как получили от друзей добрый 
совет: езжайте в Верх-Чебулу. 
Священник Дмитрий Малюкин, 
служивший тогда там, а мы зна-
ли его с матушкой еще по Кеме-
рову, не раз спрашивал про нас. 
И мы поехали. Четыре месяца у 
них прожили. А потом узнали: в 
Верх-Чебуле продается половин-
ка дома за 25 тысяч рублей.

(Недорого, потому что жилье 
не было оформлено умершей хо-
зяйкой. Но страшно дорого для ба-
бушки Али. Напомним, в 2000-м
минимальная пенсия была 
130 рублей. В 2003-м – чуть боль-
ше 700 рублей.)

– Нам помогли купить ту поло-
винку дома отец Дмитрий и еще 
много добрых людей. Скинулись 
всем миром, и мы с Мишей вош-
ли в дом… А долги я позже, нако-
пив, отдала…

…Сейчас бабушка Аля, полно-
стью ослепшая минувшей весной, 
просит у судьбы одного. Чтобы 
выросший Миша, работающий в 
другой части региона, встретил 
бы хорошую девушку, женил-
ся и осел в Верх-Чебуле. Чтобы 
бабушка успела понянчить род-
ных правнуков. Парень уж дав-
но окончательно и бесповоротно 
считает ее самой родной.

Лариса Максименко.

  Альбина Иосифовна говорит: «Вы даже не представляете, какое это теплое слово – ДОМ!»
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//  рецензия

Борн вспомнил всё!
На российские экраны 

вышла пятая часть культовой 
киноистории про Джейсона 
Борна. 

Поклонникам шпионской саги 
и любителям экшна фильм точно 
понравится: он почти полностью 
состоит из драк и погонь, а в 
главной роли опять Мэтт Дэймон. 
Его бывших коллег по ЦРУ 
блестяще сыграли Томми Ли 
Джонс и Алисия Викандер. Снял 
боевик режиссёр Пол Гринграсс, 
приложивший руку к двум 
частям этой пенталогии.

Кратко о сюжете: два професси-
ональных киллера (Борн и Ассет) 
переезжают из страны в страну. 
Первый ищет ответы о своём 
прошлом, второму приказано не 
допустить утечки. Параллельно 
развивается конфликт между 
двумя цэрэушниками: руково-
дитель ведомства хочет, чтобы 
исполнитель настиг Борна, а его 
подчинённая считает, что быв-

шего суперагента можно опять 
завербовать.

Автор сценария, наконец, 
сжалился над измученным 
амнезией Борном: в этой части 
франшизы он узнает о себе всё. 
Страшная правда делает героя 
неутомимым и неуязвимым: 
его не могут остановить ни 
огнестрельное ранение, ни удар 
гантелей по голове, ни падение 
с пятого этажа! Впечатляют и 
ресурсы антагонистов Борна 

– сотрудников киберотдела 
ЦРУ. Никуда не спрятаться от 
их слежки! А теперь с целью 
тотального контроля злодеи 
планируют подмять под себя и 
социальные сети.

Критики уже пришли к 
единому мнению, что 5-я часть 
борнианы намного лучше 4-й, но 
уступает первым трём. Зрители 
же будут голосовать купленными 
билетами. Именно сборы от 
продаж повлияют на решение 

продюсеров – продолжать 
франшизу или нет. На всякий 
случай, финал нового «Борна» 
не исключает появления шестой 
части.

Татьяна Черныш.
Предпоказ организован 
«Формула Кино IMAX», 
г. Новокузнецк.

БОЛЬШОЕ КИНО

//  афиша

Смотрите на 
экранах области 
с 8 по 14 сентября
НОВОКУЗНЕЦК

«Формула Кино IMAX»
(ул. ДОЗ, 10а,
ТРЦ «Планета»)
«Отряд самоубийц» (16+), 
боевик, фантастика.
«Тайная жизнь домашних 
животных» (6+), мультфильм, 
комедия, семейный.
«Парни со стволами» (18+), 
комедия, военный.
«Механик: Воскрешение» 
(18+), боевик, экшн.
«Не дыши» (18+), ужасы, 
триллер.
«Прекрасная планета» (0+), 
документальный.
«Очень плохие мамочки» 
(18+), комедия.
«Девятая жизнь 
Луи Дракса» (18+), 
мистика, триллер.
«Гамба» (6+), 
мультфильм, приключения.
«Джейсон Борн» (16+), 
триллер, экшн.
«Всё о мужчинах» (16+), 
комедия.
«Девять жизней» (6+), 
комедия, семейный.
«Монах и бес», (12+), 
комедия, мистика.
«Бен-Гур» (12+), 
драма, исторический.
«Морган» (18+), 
триллер, фантастика.
«Полный расколбас» (18+), 
комедия, мультфильм.
«Чудо на Гудзоне» (16+), 
драма, биографический.
Расписание и формат просмо-
тра фильмов уточняйте по тел. 
(8-3843) 91-06-81 или на сайте 
formulakino.ru 

«Кино им. Кино»
(ул. Тольятти, 46а, 
ТРЦ «Континент»)
«Тайная жизнь домашних 
животных» (6+), мультфильм, 
комедия, семейный.
«Джейсон Борн» (16+),
триллер, экшн.

«Всё о мужчинах» (16+),
комедия.
«Не дыши» (18+), ужасы, 
триллер.
«Очень плохие мамочки» 
(18+), комедия.
«Механик: Воскрешение» 
(18+), боевик, экшн.
Уточнения по тел. (8-3843) 
76-17-17, 8-902-759-49-91, 
8-902-759-17-17 или на сайте 
kinoimkino.ru 
КЕМЕРОВО

«Аврора Синема» 
(пр. Московский, 19, 
ТРЦ «Аврора»)
«Тайная жизнь домашних 
животных» (6+), мультфильм, 
комедия, семейный.
«Джейсон Борн» (16+), 
триллер, экшн.
«Всё о мужчинах» (16+), 
комедия.
«Не дыши» (18+), 
ужасы, триллер.
«Очень плохие мамочки» 
(18+), комедия.
«Механик: Воскрешение» 
(18+), боевик, экшн.
Уточнения по тел. (8-3842) 
900-132 или на сайте аврора-
кино.рф 

«Гринвич» (пр. Молодеж-
ный, 2, ТРК «Гринвич»)
«Тайная жизнь домашних 
животных» (6+), мультфильм, 
комедия, семейный.
«Джейсон Борн» (16+), трил-
лер, экшн.
«Всё о мужчинах» (16+), ко-
медия.
«Бен-Гур» (12+), драма, исто-
рический.
Уточнения по тел. (8-3842) 56-
80-03, 56-80-06 или на сайте 
гринвич-кино.рф

«Кузбасскино»
(пр. Советский, 4)
«Тайная жизнь домашних 
животных» (6+), мультфильм, 
комедия, семейный.
«Девять жизней» (6+), 
комедия, семейный.
Уточнения по тел. (8-3842) 
36-29-06 или на сайте 
kuzbasskino.ru

//  фильм для всех

Красота –
великая 
сила!

Документальная лента 
«Прекрасная планета» – уни-
кальный портрет Земли, ко-
торая живет и меняется вме-
сте с человечеством.

Из отзывов: «Вы и рань-
ше знали, что Земля краси-
ва, фильм же это знание толь-
ко подкрепляет. Чего только 
стоят съемки грозового фрон-
та, когда молнии разрывают-
ся где-то там, создавая величе-
ственную картину... Никакой 
политики – красота!».

«Сегодня IMAX – это мак-
симум, чего добились в сфере 
3Д-развлечений для массово-
го зрителя. Пока это лучший 
материал, чтобы погрузить-
ся в атмосферу МКС. Пока это 
единственная технология и 
единственная возможность, 
и, в целом, она с этой задачей 
справляется».
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//  спринт-
новости

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ 
В пятницу – субботу, 
9–10 сентября, кемеров-
ский «Кузбасс» в очеред-
ном туре первенства Рос-
сии в первом дивизионе 
(зона «Сибирь») прини-
мает «ДЮСШ-Рекорд» из 
Иркутска. Начало матчей 
на стадионе «Шахтёр» – 
в 17.00. Вход свободный.

Команда главного тренера 
Натальи Корнюшиной завер-
шает первый круг соревнова-
ний. В шести играх «Кузбасс» 
одержал две победы и, набрав 
шесть очков, занимает третье 
место. На верхних строчках 
таблицы – красноярский «Ени-
сей» и барнаульский «Алтай».

Вторую половину турнира 
кемеровчанки начнут 17–18 
сентября домашними встреча-
ми с новосибирским «Кристал-
лом», а на финише группового 
этапа сыграют в Красноярске, 
Иркутске и Новосибирске.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкая команда 
«Кузнецкие медведи» 
в стартовом туре чем-
пионата Молодёжной 
хоккейной лиги дважды 
переиграла на своём 
льду «Ладью» (Тольятти) 

– 6:5, 4:0.

В первом поединке 
хозяева, уступая со счетом 
1:2, в итоге одержали волевую 
победу: шайбы забросили 
Кирилл Зиновьев (2), Андрей 
Караваев, Захар Малетин, 
Илья Олендаренко и Антон 
Рубан.

В повторной встрече 
на «ноль» сыграл голкипер 
«медведей» Андрей Катюхин, 
парировавший 31 бросок, а 
ворота соперников порази-
ли его партнеры по команде 
Тимур Фаткуллин, Денис Луд-
цев, Иван Емец и Александр 
Креган.

Сегодня и послезавтра, 10 
сентября, подшефные главно-
го тренера Александра Китова 
закончат домашнюю сессию 
матчами с казанским «Ирби-
сом». Соперник новокузнечан 
открыл сезон в Новосибирске, 
где дважды одолел «Сибир-
ских снайперов» – 4:2, 3:1.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Завтра кемеровский 
«Кузбасс» проведёт 
дома контрольный матч 
с иркутским «Байка-
лом-Энергией». Игра 
на льду Дворца зимних 
видов спорта начнётся в 
полдень.

Клуб из Приангарья, 
бронзовый призёр чемпиона-
та России-2016, приехал на 
тренировочный сбор именно в 
столицу Кузбасса, поскольку в 
нашем городе единственный 
за Уралом крытый каток для 
русского хоккея.

Повторная встреча сибир-
ских команд состоится в это 
же время в среду, 14 сентября. 
Оба коллектива готовятся к 
предварительному этапу Кубка 
страны, который начнётся в 
Кемерове 25 сентября.

Андрей Тарков.

//  волейбол

Евромечта путеводная
Кемеровский клуб по-прежнему рвётся на международную арену

Завтра, 9 сентября, 
кемеровский «Куз-
басс» на предвари-
тельном этапе Кубка 
России сыграет в 
Грозном с «Динамо» 
(Краснодар).

Сибирский клуб открыл вто-
рой по значимости турнир оте-
чественного волейбола победой 
над воронежским «Кристал-
лом» – 3:1 (25:18, 20:25, 25:11, 
30:28).

В стартовой «шестёрке» ке-
меровчан вышли на площадку 
немецкий легионер Себастьян 
Шварц, набравший в итоге 16 
очков, Романас Шкулявичус 
(14) Антон Карпухов (12), Ни-
колай Апаликов (9, из них 7 на 
блоке), Инал Тавасиев (8), Па-
вел Панков (1) и либеро Алек-
сандр Моисеев; на замену вы-
ходили Виктор Полетаев (6) и 
Сергей Никитин (5).

Руководил игрой нашей 
команды итальянский специ-
алист Никола Джолито, по-
мощник главного тренера из 
Финляндии Туомаса Саммел-
вуо, возглавляющего и сбор-
ную своей страны. Дело в том, 
что волейболисты Суоми, в том 
числе либеро «Кузбасса» Лаури 
Керминен, готовятся ко второ-
му отборочному раунду чемпи-
оната Европы-2017.

Вчера в столице Чечни «Куз-
басс» встретился с белгород-
ским «Белогорьем» (эта игра 
закончилась уже после подпи-
сания номера газеты в печать), 
а в ближайшую субботу сойдет-
ся в поединке с хозяевами пло-
щадки. Второй круг группово-
го турнира пройдет в Белгороде 
18-22 сентября.

А уже 27 сентября состоятся 
матчи стартового тура чемпио-
ната страны в суперлиге. Новый 
сезон – седьмой для кемеровчан 
в элитном дивизионе. Лучший 
результат «Кузбасса» – шестое 
место в национальном первен-
стве-2014, когда коллективом 
руководил Денис Матусевич, 
поправляющий ныне здоровье 
после апрельской травмы в од-
ном из ночных клубов област-
ного центра.

«Планируем занять 
пятое место»

В минувшую субботу состо-
ялась пресс-конференция ру-
ководителей и игроков «Куз-
басса», приуроченная к началу 
сезона.

«Задачи у нас уже который 
год не меняются: достойно вы-
ступать, показывать яркую 
игру, особенно на своей пло-
щадке для наших болельщи-
ков. Планируем занять пятое 
место, – цитирует официаль-
ный сайт «Кузбасса» исполни-
тельного директора клуба Ан-
тона Бодренкова. – Довольны 

новичками команды. Нам уда-
лось «подписать» таких из-
вестных волейболистов, как 
Николай Апаликов, Виктор 
Полетаев, Павел Панков, Се-
бастьян Шварц. Остались в 
коллективе наши лучшие игро-
ки — Сергей Макаров, Миха-
ил Щербаков, Инал Тавасиев, 
Лаури Керминен. Приложили 
для этого немало усилий, по-
тому что наших мастеров при-
глашали в титулованные клубы 
и даже предлагали более высо-
кую зарплату.

Особо отмечу, что состав 
команды пополнили местные 
воспитанники – Иван Ропав-
ка и Александр Моисеев, пол-
ноценно дебютировавший на 
новом уровне в недавнем ро-
зыгрыше Кубка Сибири и Даль-
него Востока.

– Главный тренер «Кузбасса» 
работает и в сборной Финлян-
дии. Не пойдет ли во вред такое 
совмещение?

– Думаю, что во вред оно точ-
но не пойдет. Подписание кон-
тракта с Туомасом Саммелвуо 

– решение обдуманное, взве-
шенное. У нас было порядка 
пяти кандидатов на пост глав-
ного тренера. При выборе на-
ставника нам было важно, что-
бы у него был опыт работы в 
России, чтобы знал русский 
язык и понимал русский мен-
талитет. Туомас играл в отече-
ственной суперлиге и потому не 
понаслышке знаком с нашими 
реалиями. А работа в сборной 
Финляндии говорит о том, что 
он востребован как специалист, 
понимает тенденции развития 
волейбола и может реализовать 
в «Кузбассе» самые современ-
ные наработки.

У нас до предела мотивиро-

ванный тренерский штаб, ко-
торый стремится зарекомен-
довать себя в России. Туомас 
Саммелвуо вообще только на-
чинает клубную тренерскую ка-
рьеру, потому максимально за-
интересован показать хороший 
результат. Хотим, чтобы у ко-
манды был виден свой игровой 
почерк. А мы, со своей стороны, 
будем выполнять всё, что от нас 
требуется.

– У нас есть всё для комфорт-
ной работы. Когда я приехал в 
Кемерово, сразу заметил, что 
клуб хорошо организован. Со-
временная игровая арена, удоб-
ные раздевалки и тренажерный 
зал. Согласен с тем, что у нас 
очень хороший подбор игро-
ков, – признает старший тренер 
«Кузбасса» Никола Джолито.

Конкуренция 
и менталитет 
победителя

– Действительно, у нас по-
добралась сильная коман-
да. На каждую позицию есть 
конкуренция. С такой «глуби-
ной» состава не должно быть 

проблем со взаимозаменяе-
мостью, и мы должны побеж-
дать, чтобы решить наконец 
задачу и подняться в пятерку 
сильнейших клубов страны. 
У нас существенно измени-
лась предсезонная подготов-
ка. Фактически с первого дня 
подготовительного сбора на-
чали заниматься волейболом, 

– отметил капитан «Кузбасса» 
Сергей Макаров.

Заслуженный мастер спор-
та, олимпийский чемпи-
он-2012 Николай Апаликов, 
самый титулованный волей-
болист в нынешнем составе ке-
меровчан, считает, что «мен-
талитет победителя зависит 
не от одного игрока, а от специ-
фики команды в целом, по-
скольку один в поле не воин».

Напомним: пятое место в 
суперлиге гарантирует клубу 
путевку в еврокубок. Похоже, 
в предстоящем сезоне у «Куз-
басса» есть предпосылки для 
выполнения вожделенной за-
дачи. Впрочем, на пути в Ста-
рый Свет возможны любые не-
ожиданности...

Вадим Антонов.

Кемеровская команда одержала победу в стартовом матче Кубка России. 
Фото с сайта ВК «Кузбасс».

//  кстати

В стартовом туре чемпионата России 2016-2017 годов «Куз-
басс» встретится во вторник, 27 сентября, в Краснодаре с «Ди-
намо». Первую игру на своей площадке кемеровчане проведут 
30 сентября с московским «Динамо».
Регламент турнира предусматривает три этапа: на предвари-
тельном 14 клубов сыграют в два круга. Две лучшие команды 
выходят в «финал шести». Ещё четыре участника решающей 
стадии национального первенства определятся в сериях плей-
офф до двух побед между командами, занявшими третье – де-
сятое места (сетка: 3-10, 4-9, 5-8, 6-7). Матчи этой стадии состо-
ятся 20, 23 апреля и в случае необходимости 26 апреля. «Фи-
нал шести» запланирован на 6– 8 мая.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  хочу знать

Полторы без разговоров
Несколько дней назад мою машину остановил инспектор 

ГИБДД и составил на меня административный протокол за 
разговоры по телефону за рулем. Что мне за это грозит?

Михаил С., Прокопьевск.

Вот как ответили на этот 
вопрос в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области:

- Среди многочисленных фак-

торов, отвлекающих внимание 
водителя от дороги, мобильный 
телефон занимает одно из пер-
вых мест. Это связано с тем, что 
во время беседы по телефону 

происходит затормаживание ре-
акции организма на внешние раз-
дражители. Водитель не успевает 
своевременно отреагировать на 
изменение дорожной ситуации и 
принять верное решение.

Согласно санкциям статьи 
12.36-1 КоАП РФ «Нарушение 
правил пользования телефоном 
водителем транспортного сред-

ства», в качестве наказания пред-
усмотрен штраф в размере 1500 
рублей. Нарушителями призна-
ются автомобилисты, которые 
при управлении машиной поль-
зуются мобильным без допол-
нительных устройств, позволя-
ющих осуществлять переговоры 
без участия рук.

В то же время правила не за-

прещают ведение телефонных 
разговоров за рулем автомоби-
ля, если он стоит неподвижно 
и никуда не едет. Поэтому для 
обеспечения безопасности во-
дителю необходимо отвечать на 
звонок или звонить самому, со-
вершив кратковременную оста-
новку либо используя специаль-
ную телефонную гарнитуру. 

//  «забавы» молодых

Громкое безделье
На железнодорожной станции Топки пятеро 
подростков в возрасте от 11 до 15 лет устроили 
переговоры по громкой связи, которая предна-
значена для координации  работ путейцев.

Упражняясь в ораторском ис-
кусстве, хулиганистые мальчиш-
ки щедро приправляли свою речь 
нецензурной бранью. Когда ра-
ботники ведомственной охраны 
попытались поймать ребят, те 
бросились врассыпную, но через 
некоторое время все равно были 
задержаны неподалеку от торго-
вого центра совместными усили-
ями железнодорожников и транс-
портных полицейских. 

Забирать сыновей из дежурной 
части транспортной полиции при-
ехали родители. За неисполнение 
обязанностей по воспитанию не-
совершеннолетних в отношении 
их были составлены протоколы 
по статье 5.35 КоАП РФ. Взрос-
лым грозит административный 
штраф в размере до 500 рублей.

По словам врио начальника 
отделения по делам несовершен-
нолетних Кузбасского линейного 
управления МВД России Елены 
Ольшанской, в ходе беседы по-
лицейские популярно объясни-
ли юным хулиганам, что на же-
лезной дороге без сопровождения 
взрослых они подвергают свои 
жизни и здоровье серьезному ри-
ску. Причем за примерами далеко 
ходить не пришлось. Один из за-
держанных мальчишек был род-
ным братом подростка, который 
трагически погиб на железной до-
роге пять лет назад. Мальчик из 
любопытства забрался на вагон и 
случайно задел контактную сеть 
рукой. Получив удар током в 3000 
вольт, он скончался на месте. Его 

мама, приехавшая в дежурную 
часть за своим теперь уже един-
ственным сыном, поблагодари-
ла полицейских за своевременно 
принятые меры…

Во время беседы с подростка-
ми также выяснилось, что эпи-
зод с громкой связью – совсем не 
единственная «шалость», совер-
шенная ими в этот день. Один из 
мальчишек успел обкидать кам-
нями городское маршрутное так-
си. А месяцем ранее он же разбил 
две линзы железнодорожных све-
тофоров. Как сообщили в пресс-
службе Кузбасского ЛУ МВД 
России, по вновь выявленным 
фактам будет проведено рассле-
дование, и процессуальное реше-
ние примут в зависимости от его 
результатов. 

//  для справки

Громкоговорители парков 
станции служат для пере-
говоров железнодорожни-
ков и организации работ 
на станции - например, при 
формировании составов, 
маневровых работах, для 
информирования людей и 
т.д. Доступ к такой связи 
свободный, чем порой поль-
зуются для своих «развле-
чений» как малолетние ху-
лиганы, так и подвыпившие 
взрослые. 

  Фото Игоря Беляева.

//  операция

Оружие на стол!
С начала 2016 года на территории Кузбасса 
зафиксировано почти три десятка фактов 
утраты гражданского оружия – как охотни-
чьего, так и оружия самообороны. За раз-
личные нарушения аннулированы 256 ли-
цензий и разрешений на хранение, ношение 
и использование оружия.

Как показывает практика, 
большинство случаев утраты 
оружия связано с его небреж-
ным хранением и с нарушени-
ями правил транспортиров-
ки и ношения. Так, например, 
весной этого года кемеров-
ский охотник переезжал на 
снегоходе через реку, но про-
валился под лед и утопил свое 
ружье. По счастью, сам муж-
чина остался жив…

Другой кемеровчанин при-
вязал охотничье ружье к свое-
му коню. В лесу лошадь сорва-
лась в овраг, а оправившись от 
падения, убежала от хозяина. 
Ни животное, ни оружие не 
найдены до сих пор…

Частенько гражданское 

оружие теряют на рыбалке. 
Так, например, однажды у ры-
бака пистолет выпал из карма-
на куртки в воду, когда мужчи-
на проверял сети на озере...

Нередко нарушение пра-
вил хранения оружия приво-
дит к тому, что оно попадает в 
чужие руки. Как-то один муж-
чина хранил свое официаль-
но зарегистрированное ружье 
дома у бывшей супруги. А его 
дочь из мести продала оружие 
цыганам…

Сотрудники полиции регу-
лярно проводят проверки по 
месту жительства владельцев 
гражданского оружия. Только 
с начала 2016 года было про-
ведено более 47 тысяч таких 

проверок. За различные на-
рушения к административ-
ной ответственности были 
привлечены более 3200 куз-
бассовцев, аннулировано 256 
лицензий и разрешений на 
хранение, ношение и исполь-
зование оружия. Такая прак-
тика, как заверили в регио-
нальном полицейском главке, 
будет продолжаться и впредь. 

Стоит также напомнить, 
что не позднее чем за месяц 
до окончания сроков действия 
лицензий и разрешений на 
оружие необходимо обратить-
ся в органы внутренних дел за 
их продлением. Для удобства 
и экономии времени данная 
государственная услуга ока-
зывается в электронном виде. 
Получить ее можно, обратив-
шись на сайт gosuslugi.ru. Бо-
лее подробную информацию о 
госуслугах, предоставляемых 
МВД России, можно найти в 
соответствующем разделе на 
официальном сайте ГУ МВД 
России по Кемеровской обла-
сти (42.мвд.рф).

//  между тем

Заработай на осторожности 

В Кемеровской области продолжается 
областная операция «Оружие», ког-
да за добровольно сданное оружие 

гражданам выплачивается денежное воз-
награждение и они освобождаются от уго-
ловной ответственности за его незаконное 
хранение.

С начала 2016 года кузбассовцы добро-
вольно сдали в полицию 364 единицы ору-
жия, более 3200 патронов и около 446 кг 
взрывчатки. Им было выплачено почти 
1,4 миллиона рублей.

Так, например, недавно в Яйском районе 
82-летняя пенсионерка передала полицей-
ским пистолет, выпущенный в Венгрии в 
1937 году, который в качестве трофея при-
вез с фронта отец ее покойного супруга. А 
несколькими днями ранее жительница 
Прокопьевска сдала в полицию обрез охот-
ничьего ружья и газовый пистолет, кото-
рый она нашла в мешке на берегу водоема 
в поселке Керлегеш. После проведения не-
обходимых проверок обеим женщинам бу-
дет выплачено денежное вознаграждение.

Вот единые расценки, установленные в 

Кемеровской области на добровольно сдан-
ное оружие и боеприпасы:

- гранатомёт, пулемёт, автомат – 30 000 
руб.

- карабин, винтовка – 25 000 руб.
- пистолет, револьвер – 20 000 руб.
- граната, мина, снаряд – 3000 руб.
- тротиловые, толовые шашки – 2000 руб.
- электродетонатор – 500 руб.
- взрывпакет – 1000 руб.
- нарезное оружие – 10 000 руб.
- гладкоствольное оружие – 7000 руб.
- огнестрельное оружие ограниченного 

поражения, газовое – 3 000 руб.
- самодельное оружие, обрез – 1500 руб.
- патрон к оружию – 5 руб.
Как уточнили в пресс-службе ГУ МВД 

России по Кемеровской области, пистолеты, 
ружья и патроны можно приносить в отде-
лы полиции по месту жительства самосто-
ятельно. А вот о желании сдать взрывчатку, 
мины или гранаты лучше сообщить в поли-
цию по телефону и ни в коем случае не пере-
возить взрывоопасные предметы самостоя-
тельно.
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  Дары сада. Фото Федора Баранова.

//  коротко о главном

На зимние квартиры
Наступившая осень радует теплыми солнечны-
ми днями, но не за горами заморозки. Поэтому 
сейчас нужно позаботиться о растениях, кото-
рые вы хотели бы видеть зимой в квартире – 
лаванде, розмарине и других.

Чтобы ваши любимцы не ис-
пытали сильно стресса при пе-
ресадке в горшки, берите их из 
земли с комом земли. При этом 
обязательно удостоверьтесь, что 
попутно не захватили дождевых 
червей. В саду они ваши главные 
помощники в облагораживании 
почвы, но в ограниченном объеме 
горшка превращаются во вреди-
телей, поскольку из-за нехватки 
питания будут поедать корни ва-
ших зеленых любимцев.

Цветущие герани нет резона 
переваливать в горшки – в усло-
виях квартиры они быстро из-
растут и потеряют прелестный 
внешний вид. Лучше нарезать 
черенки, и через месяц-другой 
у вас будут опрятные цветущие 
кустики.

В преддверии 
заморозков

Сейчас пышно цветут георги-
ны, однако не ровен час грянут за-
морозки, и стебли пожухнут. Это 
еще полбеды – низкие температу-
ры пагубны для будущих росто-
вых почек. Поэтому нужно загодя 
подокучить кусты или подсыпать 
в подножие их 5-сантиметровый 
слой перегноя.

То же самое следует проделать 
с розами. Позднее, уже в октябре –
ноябре, укрывающий слой пере-
гноя нужно будет увеличить.

В теплицах еще зреют помидо-
ры, сладкий перец, огурцы. Этот 
процесс могут прервать внезап-
ные заморозки. Смягчить послед-
ствия помогут емкости с водой, 
которой заполняют бутылки из-
под кваса, тазы и ведра. За день 
вода нагреется, ночью же, осты-
вая, отдаст тепло растениям. Как 
уверяют опытники, этот прием 
позволяет на 2-3 градуса пони-
зить высокую температуру днем, 
а ночную повысить как минимум 
на 1 градус.

Навредим вредителям
Постепенно пустеют грядки, а 

убранные овощи пополняют хра-
нилища. Черед капусты поздних 
сортов еще не подошел, и на нее 
полчищами устремились вре-
дители. Применять химические 
средства защиты сейчас не сле-
дует, лучше использовать прове-
ренные дедовские способы. На-
пример, тугой струей воды из 
шланга или лейки тщательно 
промыть кочаны; если с первого 
раза полного успеха не добились, 
повторить процедуру.

Собирая яблочки, обязатель-
но снимайте поврежденные или 
мумифицированные плоды. Их, а 
также испорченную падалицу не-
пременной сжигайте или глубоко 
закапывайте в землю где-нибудь 
на меже. Тем самым вы обезопа-

сите сад от нового поколения вре-
дителей и болезней.

После сбора урожая прове-
дите вырезку волчков и чекан-
ку нынешнего прироста, попут-
но удаляя затеняющие, растущие 
внутрь кроны ветки. Ранки свы-
ше сантиметра в диаметре непре-
менно замажьте садовым варом.

Закончив вырезку, опрысни-
те крону 5-проц. раствором мо-
чевины. После листопада собери-
те палые листья и заложите их в 
компост. Приствольный круг за-
мульчируйте перегноем. Это не 
просто уборка, а профилактика, 
которая вернее химических пре-
паратов защищает сад от потра-
вы вредителями и развития бо-
лезней.

С грядки – в закрома
Убирая морковь, обязательно 

ее просушите; корнеплоды можно 
хорошенько вымыть – это не по-
влияет на их качество при хране-
нии. Во избежание прорастания в 
относительно теплом хранилище 
головки нужно обрезать. А если 
головки к тому же зазеленены, об-
резку делают до здоровой ткани и 
просушивают в тени, пока на ме-
сте среза не образуется «пробка».

Зелень на корнеплоде – это 
хлорофилл, проявившийся в тка-
нях моркови под воздействием 
солнечного света. Происходит 
это из-за мелкой заделки семян 
и последующего выпирания кор-
неплода из земли. Если вовремя 

провести окучивание, этого мож-
но избежать. Впрочем, зазеле-
невшая морковь вопреки распро-
страненному мнению не ядовита, 
как, скажем, зазеленевший карто-
фель, который содержит солонин. 
Не ядовита, но и невкусна, так что 
лучше не использовать в пищу 
часть моркови, содержащую хло-
рофилл.

А вот свеклу при уборке ни в 
коем случае мочить нельзя. Вы-
нуть из земли, отряхнуть, обре-
зать ботву, оставляя пенек около 
2-3 см. Затем подсушить часа два-
три на солнце, потом в тени до мо-
мента пробкования места обреза. 
И только потом закладывать на 
хранение.

Тамара Дмитриева.

//  по вашей просьбе

Неизвестное становится известным
У подъезда дома, где живет 

подруга, растет необычное 
растение, у которого длин-
ные ременчатые листья се-
ребристо-серого цвета. Мне 
очень хотелось бы иметь 
такое в саду, но выкопать с 
клумбы, как предлагает под-
руга, не решаюсь, а купить са-
женец не могу, поскольку не 
знаю название понравивше-
гося растения. Потому обра-
щаюсь с просьбой: помогите 
опознать неизвестного…

Нина Рудометова. Кемерово.

Нине Григорьевне запал в душу 
колосняк голубой, или элимус – в 
каталогах это растение чаще фи-
гурирует под правильным ботани-
ческим названием. Он относится 
к длиннокорневищным злакам, в 
диком виде заполоняет песчаные 
берега водоемов севера Европы. 
Листья шириной до 3 см, длиной 
до 70, острые и жесткие, довольно 
устойчивые, не полегают под ве-
тром и дождем. Нарастают они из 
середины куста, окрашены в кра-
сивый серебристо-голубой цвет.

Именно необычная окраска 
колосняка привлекла внимание 
дизайнеров, и этот злак прочно 
поселился в садах европейцев за-
долго до того, как пришла мода на 
декоративные злаки.

Растение неприхотливо, мо-
розостойко, может расти как в 
теплом климате, так и в резко 
континентальном. Любит сол-
нечные места и влагу, но при 
этом засухоустойчиво. Почву 

предпочитает легкую, песчаную, 
по кислотности близкую к ней-
тральной – на сильно закислен-
ных чувствует себя угнетенно, 
почти не дает прироста, может 
даже изменить цвет листьев на 
зеленый.

Эти требования растения лег-
ко удовлетворить - при посадке в 
лунку добавить древесную золу 
и песок, потом обязательно пе-
риодически подкармливать зо-

лой – будет и питание, и почва 
будет раскисляться.

Но прежде чем поселить колос-
няк на клумбе, надо знать, что это 
весьма агрессивное растение. При 
благоприятных условиях куст 
быстро разрастается, заполоняет 
обширные пространства, нещад-
но тесня соседей. Избежать этого 
можно, если сделать ограничения 
для разрастания. Достигается это 
просто – сажают колосняк в ем-
кость, закопанную вровень с по-
чвой. Дизайнеры практикуют ем-
кости от 10 до 30 см в диаметре, 
глубиной 30-40 см. Садоводы-
любители могут для этих целей 
использовать старое ведро без 
дна – дешево и сердито. Емкость 
заполняют землей, смешанной с 
древесной золой и песком. Впо-
следствии колосняк полностью 
заполнит корнями отведенный 
ему объем, ничуть не страдая от 
стесненных условий. И может ра-
сти без пересадки как угодно дол-
го, требуя только полива в сушь.

Укрытия на зиму растению не 
требуется – ростовые почки от за-
морозков прикроют увядающие 

поздно осенью листья. Весной их 
обрезают, в подножие куста вно-
сят горсточку полного минераль-
ного удобрения и золу – вот, по-
жалуй, и все премудрости ухода.

Малозаметное в природе рас-
тение, считай, сорняк, в саду мо-
жет стать настоящей примой. 
Этому способствуют цвет, фак-
тура листьев злака, дополняемые 
необычной манерой роста, при-
обретаемой стесненной посадкой.

Пучок колосняка, высажен-
ный в узкой емкости (труба диа-
метром 10 см), будет иметь вид 
бьющего из земли фонтана. Осо-
бенно часто такой прием исполь-
зуют в оформлении альпийской 
горки. Колосняк хорош и в пло-
ском рокарии в окружении ковро-
вых многолетников – пурпурно-
листной живучки, бело-пестрого 
арабиса, мшанки и других.

Но даже и без дизайнерских 
уловок колосняк не теряется – в 
загущенной посадке у подъезда он 
все равно притягивает взгляд нео-
бычным видом. Именно там его и 
разглядела Нина Григорьевна.

Тамара Малышкина.  Колосняк на клумбе у подъезда. Фото Сергея Гавриленко.
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//  сканворд

//  о чем писал «Кузбасс»

За 38 миллионов пудов хлеба!
9.09.1956 //  комментарий

ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ,
специалист отдела растениеводства департамента сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Кемеровской области:

– Особенности уборочной кампании этого года обусловлены по-
годными условиями. Весна выдалась теплая и ранняя, поэтому 
и приступили к посевам зерновых рано. Но затем выдалась по-
истине тропическая жара, которая отразилась на урожайности 
зерна в ряде территорий, например, в Беловском, Гурьевском, 
Промышленновском, Ленинск-Кузнецком районах.
Где-то она простояла без дождей около 40 дней. Хотя при этом 
сельхозработники провели большую работу по увеличению 
урожайности – внесли в два раза больше удобрений к уровню 
прошлого года, вовремя провели химпрополку от сорняков. Но 
начавшиеся дожди затем осложнили уборочную тем, что на по-
лях выросла вторая волна сорняков. Что, конечно же, осложня-
ет уборку. Сорняки становятся причиной увеличения потерь и 
влажности зерна, поэтому вести уборку зерновых рано утром и 
поздно вечером практически нельзя, тем более ночью, а только 
днем, когда зерно сухое. В такой ситуации ряд передовых хо-
зяйств ведут раздельную уборку, скашивают посевы в волки, по-
сле их подсыхания обмолачивают, а также проводят дефикацию 
посевов путем обработки их химическими препаратами, уничто-
жающими сорную растительность.
Тем не менее ударные темпы уборки в этом году дают результа-
ты. На сегодня уже убрано 56,7 % площадей зерновых. Намоло-
чено 606 тысяч тонн зерна.
Несмотря на все сложности в полях мы вырастили более одного 
миллиона тонн зерна. И главная задача сейчас – вовремя убрать 
его и без потерь.

Оксана Сохарева.

Дневник уборки урожая 
и хлебозаготовок

Передовые колхозы области добиваются успеха 
в выполнении суточных и пятидневных заданий по 
вывозке хлеба государству тем, что умело сочетают 
прямое комбайнирование с раздельной жатвой.

Сельскохозяйственная артель имени Сталина Яш-
кинского района, например, ежедневно участвует в 
вывозке зерна на заготовительный пункт. Выполне-
ние суточных заданий обеспечивается слаженной 
работой на уборке урожая и хлебозаготовках. Ком-
байнер т. Абрамов, машинист лафетной жатки т. Са-
мочернов, заведующий сушилкой т. Березовский, 
шофер т. Давыдов да и многие другие колхозники и 
механизаторы борются за то, чтобы выполнить и пе-
ревыполнить сменное задание.

Между тем в колхозах и совхозах нашей области 
немало еще фактов, когда нет четкой организации 
труда, часто нарушается поточный метод на уборке 
урожая и хлебозаготовках. Установилась хорошая 
погода, началась жатва прямым комбайнированием...

Правильно организовать уборку урожая и хлебо-
заготовки – это значит вести все работы, от жатвы до 
вывозки хлеба государству, строго по графику.

(текст с сокр.)



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /All
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.3
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /CMYK
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize false
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness false
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages false
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages false
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages false
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<

    /BGR <>
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000500044004600206587686353ef901a8fc7684c976262535370673a548c002000700072006f006f00660065007200208fdb884c9ad88d2891cf62535370300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef653ef5728684c9762537088686a5f548c002000700072006f006f00660065007200204e0a73725f979ad854c18cea7684521753706548679c300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /CZE <>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents for quality printing on desktop printers and proofers.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
    /ESP <>
    /ETI <>
    /FRA <>
    /GRE <>

    /HRV <>
    /HUN <>
    /ITA <>
    /JPN <>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020b370c2a4d06cd0d10020d504b9b0d1300020bc0f0020ad50c815ae30c5d0c11c0020ace0d488c9c8b85c0020c778c1c4d560002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /LTH <>
    /LVI <>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken voor kwaliteitsafdrukken op desktopprinters en proofers. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /POL <>
    /PTB <>
    /RUM <>
    /RUS <>
    /SKY <>
    /SLV <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /TUR <>
    /UKR <>
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks true
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /BleedOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /ConvertColors /ConvertToCMYK
      /DestinationProfileName (U.S. Web Coated \(SWOP\) v2)
      /DestinationProfileSelector /UseName
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /ClipComplexRegions false
        /ConvertStrokesToOutlines true
        /ConvertTextToOutlines true
        /GradientResolution 300
        /LineArtTextResolution 1200
        /PresetName <FEFF041204410435002004320020043A044004380432044B0445>
        /PresetSelector /UseName
        /RasterVectorBalance 1
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles false
      /MarksOffset 6
      /MarksWeight 0.250000
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /NA
      /PageMarksFile /RomanDefault
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /UseDocumentProfile
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
    <<
      /AllowImageBreaks true
      /AllowTableBreaks true
      /ExpandPage false
      /HonorBaseURL true
      /HonorRolloverEffect false
      /IgnoreHTMLPageBreaks false
      /IncludeHeaderFooter false
      /MarginOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /MetadataAuthor ()
      /MetadataKeywords ()
      /MetadataSubject ()
      /MetadataTitle ()
      /MetricPageSize [
        0
        0
      ]
      /MetricUnit /inch
      /MobileCompatible 0
      /Namespace [
        (Adobe)
        (GoLive)
        (8.0)
      ]
      /OpenZoomToHTMLFontSize false
      /PageOrientation /Portrait
      /RemoveBackground false
      /ShrinkContent true
      /TreatColorsAs /MainMonitorColors
      /UseEmbeddedProfiles false
      /UseHTMLTitleAsMetadata true
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


